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я вернулся

Чуть более года назад «О чем 
говорит Смоленск» презен-
товал проект «Я ВЕРНУЛСЯ», 

героями которого стали смоляне, 
вернувшиеся домой из зоны СВО.

Каждый раз с огромным удоволь-
ствием я представляю читателям 
очередного героя. И да, они для 
нас — герои во всех смыслах, неза-
висимо от званий и наград. Такие не 
отступят, не подведут и не предадут.

Они являют собой пример не 
только для подрастающего поко-
ления, но, быть может, и для своих 
ровесников. Эти люди с честью пре-
одолевают физические и психологи-
ческие трудности, ведь возвращать-

ся в мирную жизнь тем, кто сражал-
ся «за ленточкой», кто терял своих 
товарищей в бою и сам побывал на 
волосок от смерти, очень непросто.

Наш нынешний герой — офи-
цер, защитник, патриот своей стра-
ны Александр Зайцев. Свой путь 
он определил с раннего детства и 
поставленной цели никогда не из-
менял.

Не изменил ей и теперь, когда 
из-за тяжелого ранения на военной 
карьере пришлось поставить крест. 
Он не опустил руки, не погрузился 
в депрессию, а просто начал дей-
ствовать в предлагаемых обстоя-
тельствах.

Преданно служить Родине можно 
не только на фронте, решил Алек-
сандр, и подал документы, чтобы 
пройти отбор на участие в регио-
нальной программе «Герои СВОего 
времени — Смоленск».

Итоговый список для зачисления 
в программу будет утвержден уже 1 
июля. Для обучения отберут силь-
нейших. Они станут курсантами 
образовательных модулей и получат 
знания в области экономики, управ-
ления, права, истории и других дис-
циплин — для того, чтобы далее по-
ступить на госслужбу.

Но практические навыки Алек-
сандр решил приобрести уже сей-

Смолянин с позывным «Гарпун»: за обнаружение 
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час. Победив в праймериз «Единой 
России», он получил право стать 
кандидатом от партии на выборах в 
Смоленский городской Совет.

История лейтенанта запаса Алек-
сандра Зайцева — это пример му-
жества и стойкости. Правила его 
жизни просты, он их не «изобре-
тал», он просто следует им по жиз-
ни: оставаться в любом положении 
мужчиной, не раскисать, когда судь-
ба резко меняет траекторию твоего 
движения, не терять в любых тяже-
лых ситуациях лицо, быть честным с 
самим собой и помогать людям. Он 
так живет. По совести.

Именно таких ребят имел в виду 
Владимир Путин, когда говорил о 
том, что стране нужна новая элита.

Осознанный выбор

Александр родился в Смоленске. Вы-
растила и воспитала его бабушка, 
мамы и папы не было, но многие 
полные семьи не могут дать своему 
ребенку столько, сколько дала Саше 
бабушка.

С раннего детства мальчик много 
занимался спортом, добился успе-
хов в футболе, которому посвятил 
12 лет (имеет множество грамот и 
наград). Серьезно изучал англий-
ский язык, где также достиг желае-
мых высот — по завершении учебы 
в языковой школе получил «плати-
новую грамоту» за успехи.

Стать военным Саша мечтал с 
детства. Со школьной скамьи уча-
ствовал в патриотическом движе-
нии «Школа будущего офицера» 
на базе военной академии ПВО. В 
восьмом классе участвовал в воен-
ном параде, посвященном 70-летию 
победы над немецко-фашистскими 
захватчиками. Принимал участие в 
«Зарницах» (в 2015 году занял при-
зовое 2-е место).

И бабушка, которая мечтала, что-
бы внук пошел по ее стопам и стал 
строителем, не смогла убедить Алек-
сандра отказаться от мечты детства:

— Еще будучи маленьким, когда 
встречал людей в военной форме, 
это сразу вызывало у меня чувство 
огромного уважения и почтения — 
это защитник Родины, очень от-
ветственная и важнейшая для 
страны профессия. И уже класса с 
8-го я наметил четкую цель: по-
ступить в нашу военную академию.

Сначала это была мечта дет-
ства, а к восьмому классу это уже 
был осознанный выбор. Я все взве-
сил: экономистов и юристов в Смо-
ленске гораздо больше, чем есть в 
них потребность. Ну или, напри-
мер, окончу я какой-нибудь другой 
институт — надо будет думать, 
как и куда устроиться на работу. 
К тому же, помимо того, что я 
буду учиться, мне же надо бабушке 
помогать — я не могу «висеть у нее 
на шее». Надо будет учиться, вы-
полнять домашние задания, рабо-
тать где-то, и находить время для 
спорта, чтобы поддерживать себя 

в форме. А в Академии ПВО все это 
уже было — «три в одном»: я учусь 
на гособеспечении, получаю высшее 
образование, меня трудоустраива-
ют и я осуществляю свою мечту — 
становлюсь офицером. 

В 2016 году Александр Зайцев 
поступил в Смоленскую Военную 
академию ВПВО ВС РФ. И там он 
проявил себя «по максимуму»: за-
нимался наукой, спортом, участво-
вал в парадах на Красной площади.

«Предполагалось, 
что будем заходить 

туда на три дня»

После выпуска лейтенант Зайцев 
был направлен в 35-ю гвардейскую 
мотострелковую бригаду в Алейск 
(на Алтай), где был назначен на 
должность командира взвода зенит-
ной ракетной батареи зенитного 
дивизиона.

Александр был готов к тому, что 
«придется по стране помотаться» — 
такова военная служба, но и пред-
положить не мог, где ему придется 
проходить службу.

Полгода спустя после окончания 
военной академии события в мире 
и в стране сложились так, что лейте-
нанту Зайцеву пришлось применять 
знания и навыки уже на практике — 
и не в учебных, а в самых что ни на 
есть настоящих боях с врагом. 

— Полгода у меня были команди-
ровки, стрельбы. То есть, нас уже 
тогда готовили к тому, что будет 
что-то серьезное. В конце 2021 года 
мы уже готовили технику, приводи-
ли ее в боевой порядок. В Воронеже всю 
технику погрузили, приехали в Ельню, 
и там уже нам сказали, что будем 
заходить на территорию Украины, 
если стороны не договорятся, если 
фашисты не покинут Донбасс.

я вернулся
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И вот 22 февраля нам сказали: 
всё, готовимся, получаем промедол 
[сильное обезболивающее сред-
ство — ред.], бронежилеты, воору-
жение. Заходили мы через Белорус-
сию, как раз через поселение, где рас-
положен монумент «Три Сестры». 
Это на стыке границ Беларуси, Рос-
сии и Украины. Показательно, что 
монумент «Три сестры» установлен 
в честь дружбы белорусского, русско-
го и украинского народов…

Предполагалось, что будем захо-
дить на три дня. Но всё равно мы го-
товились к худшему варианту, не об-
надёживали себя, чтобы быть всегда 
готовыми к бою. И когда мы уже к 
Чернигову подъезжали (за 13 кило-
метров где-то), там уже все было в 
бетоне, то есть нас «ждали», и пош-
ли уже активные боевые действия.

Так для Александра Зайцева на-
чалась служба в зоне проведения 
спецоперации.

«Больше переживаешь 
не за себя»

Его боевой путь — это история на-
стоящего офицера. Командир взво-
да Зайцев бил врага на самых горя-
чих рубежах: Черниговская область, 
Сватово-Кременная, Красный Ли-
ман, Лисичанск, Рубежное, Северо-
донецк — в этих боях он обеспечи-
вал прикрытие наших войск, унич-
тожал вражеские БПЛА и технику.

Я спросила у Александра, какие 
эмоциональные переживания он 
испытал, оказавшись на фронте. По-
нятно, что высшее военное образо-
вание готовит курсантов к несению 
службы в боевых условиях, но одно 
дело — учёба, а другое дело — ока-
заться там, где убивают с двух сто-
рон линии фронта. 

— Больше переживаешь не за 
себя, а за людей, которые у тебя 

в подчинении, за которых ответ-
ственность несёшь. За товарищей 
своих, не за себя. И такое воспри-
ятие у каждого там было, с кем я 
служил, — о том, что происходило 
на фронте Александр рассказывает 
как-то очень буднично, без какого-
либо пафоса.

Таким же будничным, без лиш-
них эмоций оказался рассказ о том, 
как в феврале 2022 года его бригада 
оказалась в окружении. Десять дней 
бойцы держали оборону без подвоза 
боеприпасов и продовольствия.

— Бронеплит у нас не хватало, 
так мы со спины доставали, отда-
вали друг другу, потому что знали, 

что спину друг другу мы всегда при-
кроем. Выживали, как могли. Повез-
ло, что местность была сельскохо-
зяйственная — чернозем, плодород-
ная почва. Можно было подножным 
кормом питаться. Чай заваривали, 
потом его уже и курили — хоть что-
то, чтобы аппетит перебивало. Но 
свою боевую задачу мы выполняли — 
вспоминает Александр. 

А на десятый день ситуация из-
менилась. Наша пехота захватила 

Черниговский картофельный завод, 
пивоваренный завод, три деревни, 
и под прикрытием взвода лейтенан-
та Зайцева наши взяли «в клешню» 
город Чернигов, и тогда противник 
начал активную охоту на них.

— Мы прикрывали тогда нашу 
гаубичную самоходную артиллерию. 
За наши головы, за обнаружение на-
шей позиции было обещано 100 ты-
сяч долларов, а за уничтожение — 
миллион. Но нас не могли найти: ко-
мандир дивизиона был грамотный, 
по карте мы стояли в болоте, а там 
нас не могли обнаружить. В этом 
нам очень повезло. Единственное — 
проблема с едой, конечно, была.

9 мая 2022 года, во время на-
ступления на Красный Лиман, для 
уничтожения вражеских БПЛА и 
авиации противника взводу Алек-
сандра Зайцева пришлось выдви-
гаться к линии боевого соприкос-
новения.

— Первый мой подрыв (ранение) 
был как раз при штурме Лимана. Ну 
тогда все обошлось, меня экипиров-
ка спасла: зрение сохранила (осколок 
в очки прилетел) и слух (я в науш-

я вернулся
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никах был). У остальных перепонки 
лопнули. Один боец вообще слуха 
лишился от подрыва, потому что 
экипирован не был. У меня была про-
сто контузия — три дня в голове по-
гудело (может, чуть больше), я про-
сто машину ремонтировал эти три 
дня с новым экипажем. Остальные в 
госпиталь на лечение и реабилита-
цию уехали, а я с экипажем обрат-
но вернулся — надо было помогать 
товарищам, там серьезный «замес» 
был, а людей не хватало, поэтому я 
отказался от госпитализации. По-
ехал к своим.

Несмотря на контузию, Алек-
сандр продолжал выполнять задачи 
в зоне СВО — Лисичанск, Запоро-
жье, Луганск, Рубежное, Северо-
донецк, Новоайдар, потом вновь 
брали утраченные районы вблизи 
Сватово и Кременной…

Были самые разные ситуации. 
Были и совершенно удивительные 
истории, необъяснимые с точки зре-
ния человеческой логики:

— Был удивительный случай. В 
мае 2022 года, когда мы брали Ли-

ман, погиб наш товарищ. И вот 
одному сослуживцу приснилось, 
что тот ему говорит: «Я застрял 
в таком-то месте, вынеси, пожа-
луйста, мое тело». И вот ребята 
из разведбатальона пришли туда 
и действительно там обнаружили 
тело — погибший за сук зацепился… 
Журавли там летали, как бы сопро-
вождая его душу…

Боевые потери — это самое 
страшное:

— Именно в моем подразделении 
(ПВО-шном) из потерь — только 
один человек был. Самое страшное, 

самое тяжелое на войне — терять 
своих товарищей. При этом пока 
ты на боевых позициях, нельзя волю 
эмоциям давать, это «выбивает» 
напрочь, ты уже не можешь скон-
центрироваться на решении зада-
чи. Только потом уже, когда нас вы-
везли, тогда только уже волю чув-
ствам я дал. Там переживаешь, как 
я и говорил, за товарища больше, 
чем за себя. Ну, и за родных, соот-
ветственно, которые дома за тебя 
переживают.

«Стреляют по своим, 
чтобы потом нас 

обвинить»

— На Кременную наступление шло 
через Червонопоповку. Мы двига-
лись колонной, когда впереди пока-
зались отступающие украинские 
танки. Они стреляли на ходу, били 
по жилым зданиям. Потом, уже ве-
чером, в сети вылезло видео: мол, 
это «русские варвары уничтожа-
ют наши города».

А потом был мост. Только мы 
его пересекли — и тут прилет 
вражеской «Точки–У». Но не по пе-
реправе, а в пятиэтажку рядом. 
Разворотило полдома, там мощ-
ный ракетный заряд был. Кто-то 
кричал, женщины бежали с деть-
ми… Это было страшно видеть.

А буквально через пару часов их 
пропаганда уже утверждала, что 
это «российские оккупанты бьют 
по жилым кварталам».

Местные же всё это видели, всё 
понимали. Говорили: «Ребята, мы 
знаем, кто тут по жилью бьёт. 
Наши же…» — и голос дрожит. Но 
кому их слова нужны? Западным 
СМИ? Там уже готова картинка: 
«кровавый режим Путина», «воен-
ные преступления» — весь «джен-
тельменский» набор.

Вот так они и воюют. Стре-
ляют по своим, чтобы потом нас 
обвинить. Снимают фейки, пере-
вирают факты — в лучших тра-
дициях геббельсовской пропаганды.

Русские своих 
не бросают!

3 мая 2023 года, когда наши повтор-
но брали Лиман, при наступлении 
в районе Ямполя Александр об-
наружил и уничтожил вражеский 
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БПЛА «Лелека–100», но в тот же 
день его машина подорвалась на 
противотанковой мине. Тяжелое 
ранение поставило крест на воен-
ной карьере.

— Мы бы погибли все, если бы 
при мне не оказалась радиостан-
ция. Она немного пострадала от 
взрыва, но меня более-менее слы-
шало соседнее подразделение. Мы 
к ним не относились, это артил-
леристы реактивного дивизиона. 
Я им примерно местоположение 
указал, но особо мы не рассчиты-
вали, что нас живыми вывезут…

У нас экипаж был три человека. 
Механик-водитель сразу погиб, а 
мы с оператором получили тяже-
лые ранения.

Оператор — доброволец. Четы-
ре месяца с нами был, хорошо со 
своими задачами справлялся. Он 
получил тройной перелом позво-
ночника — не мог ни встать, ни 
двинуться. Я попробовал встать, 
понял, что надо выползти из-под 
горящей машины (меня ею накры-
ло). Выполз. Сначала подумал, 
что мне руки оторвало — такое 
состояние было. Контузия была, 
два взрыва все-таки. Голова вообще 
не соображает, тело не слушает-
ся. Выползаю, пытаюсь встать 
на вторую ногу, и всё… понимаю, 
что именно в ногу самое большое 
ранение. Понимаю, что механика 
спасти мне уже не удастся. Я не 
помню уже, как ребята-артилле-
ристы его доставали. Они сказали, 
что он сразу погиб. 

Их семь человек приехало по 
нашей ориентировке, нас быстро 
эвакуировали — вынесли на руках, 
погрузили в КамАЗ. И там всё это 
время «прилетало», к тому же с 
минного поля они нас вынесли. А 
ведь могли бы сказать — не по-
едем, они серьезно рисковали. Пра-
вильно говорят: русские своих не 

бросают. Они спасли наши жизни, 
рискуя собой.

Я спросила Александра, если бы 
можно было предвидеть заранее, 
что вот именно так сложится во-
инская служба, что придется за-
щищать интересы своей страны не 
на штабных учениях, а на фронте, 
стал бы он поступать в военную 
академию? Он ответил, не заду-
мываясь:

— Безусловно, стал бы. Я гото-
вился к выполнению боевых задач. 
Но я думал, что в Сирию попаду в 
первую мою командировку.

«Я ВЕРНУЛСЯ»

После ранения был госпиталь, 
долгое лечение и восстановление. 
А 12 ноября 2024 года лейтенанта 
Зайцева комиссовали, офицерская 
служба для него закончилась. Но 
это не сломило дух воина. Алек-
сандр не опустил руки. Он стал ис-
кать себя в мирной жизни.

— Когда меня комиссовали, ду-
мал, что начинать жизнь надо «с 
чистого листа». На протяжении 
длительного времени ты как во-
енный человек делал то, что тебе 
командир скажет. Теперь всё по-
другому. 

Надо было «заново рождаться». 
Не всем это удается. Кто-то спи-
вается. И это не от того, что он 
такой плохой. Просто там он де-
лал одно, а здесь, в мирной жизни, 

тот его навык оказался ненуж-
ным. Поэтому Василий Никола-
евич [Анохин — ред.] и внедрил 
на территории региона програм-
му «Герои СВОего времени — Смо-
ленск», которая действительно 
помогает бойцам (таким, как я) 
найти себя уже в мирной жизни.

Александр Зайцев с детства ре-
шил, что нужно жить так, чтобы 
быть примером для других, быть 
настоящим защитником. В нем с 
тех ранних лет была внутренняя 
убежденность, что в случае беды 
он всех спасет и всё исправит. 

Безусловно, Александр явля-
ется примером для молодого по-
коления. Он активно встречается 
со школьниками на «уроках му-
жества». Его история — история 
настоящего «солдата своей Роди-
ны» — не по профессии, а по сте-
пени преданности своей стране.

Сейчас Александр смело смо-
трит в завтрашний день. В пла-
нах — учеба по программе «Участ-
ник СВОего времени – Смоленск» и 
создание семьи. Кстати, к выбору 
спутницы жизни он отнесся так же 
ответственно, как когда-то к выбо-
ру профессии — в своей любимой 
девушке Саша уверен, как в себе.

И пусть у него всё получится! 
Для этого у Александра Зайцева 
есть свой «секретик»:

— Все получится. Главное, духом 
не падать. Ставить себе цели и но-
вые горизонты открывать. Все от 
самого человека зависит. 

P.S. За мужество, проявленное в специальной военной операции, 
Александр Зайцев награжден медалями «За отвагу», «За бое-

вые отличия», «За воинскую доблесть» и «Участнику СВО».
Но главные его награды — это благодарность тех, кто остался жив 

благодаря его грамотным действиям в боевой обстановке, и благодар-
ность соотечественников за верность долгу и готовность защищать 
интересы нашей страны любой ценой — даже ценой здоровья, а если 
понадобится — и жизни.
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Памятник 
М.И. Глинке

Восточную часть городского сада 
«Блонье» украшает памятник ге-
ниальному композитору, осново-
положнику русской классической 
музыки Михаилу Ивановичу Глин-
ке, созданный на добровольные 
пожертвования в 1883–1885 годах. 
Создатель памятника — скульптор 
Александр Романович фон Бок.

Закладка памятника состоялась 
16 сентября 1883 года, а его откры-
тие — в день рождения Михаила 
Глинки — 20 мая (1 июня) 1885 
года. Хор и оркестр под управлени-
ем вождя «Могучей кучки» Милия 
Балакирева исполнил знаменитую 
«Славься!» На открытии присут-
ствовали слава и гордость русской 
классической музыки: Чайковс-
кий, Глазунов, Танеев, Аренский.

С памятника спустили покров, 
и перед собравшимися предстала 
бронзовая фигура композитора, 
возвышающаяся на постаменте 
из лабрадорита, на котором было 
начертано: «Глинке. Россия. 1885 
год». В правой руке композитор 
держит дирижерскую палочку. Ка-
жется, что Глинка буквально вслу-
шивается в звуки музыки.

Через два года по проекту ака-
демика Ивана Богомолова инже-

нером и заводчиком Карлом Вин-
клером для памятника была изго-
товлена чугунная решетка: «…вся 
из нот, точно из золотого музы-
кального кружева». С четырех сто-
рон окружают памятник нотные 
строчки из произведений Глинки 
«Иван Сусанин», «Руслан и Люд-
мила», «Князь Холмский», «Ночной 
смотр», «Прощальная песня».

Несколько раз в день из динами-
ков, установленных вокруг памят-

ника еще в прошлом веке, звучат 
произведения композитора.

Пальто композитора по каким–
то неизвестным причинам сделано 
на женский манер, с пуговицами 
слева.

 С 1958 года на Смоленщине 
проводятся ежегодные музыкаль-
ные фестивали имени Глинки — 
Глинковские декады; они тради-
ционно открываются у памятника 
великому композитору.

«Поющий» памятник Глинке, «большой» 

Кутузов–Смоленский и «дважды рожденный» 

памятник Софийскому полку

Сразу три уникальных памятника Смоленска отмечают свои «дни рождения» в июне

Антон САВЕНОК

Закладка памятника состоялась 16 сентября 1883 года, а его открытие — 
в день рождения Михаила Глинки — 20 мая (1 июня) 1885 года. Хор и оркестр 
под управлением вождя «Могучей кучки» Милия Балакирева исполнил 
знаменитую «Славься!»
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Памятник 
Софийскому полку

Так получилось, что один из самых 
известных смоленских памятни-
ков торжественно открывался 
дважды. И в нынешнем году 12 
июня исполняется 111 лет его 
окончательного, «официального» 
появления на карте славного Го-
рода–героя Смоленске.

Изначально памятник Софийс-
кому полку планировалось уста-
новить и открыть на Королев-
ском бастионе в нашем городе к 
столетию обороны Смоленска в 
Оте  чественной войне 1812 года — 
5 августа 1912 года.

Сооружался он силами дисло-
цировавшегося в Смоленске 2–го 
Софийского пехотного полка Алек-
сандра III, на собранные им сред-
ства. Сделали его из портландско-
го цемента, привезенного из Риги. 
Автором проекта выступил рядовой 
7–й роты Софийского полка смо-
лянин Борис Цапенко, выпускник 
Московского училища ваяния и 
зодчества, сын директора народ-
ных училищ Смоленской губернии.

Возведение памятника велось в 
режиме «штурмовщины», ставшим 
в позднее советское время очень 
популярным, а в начале 20–го века 
бывшим весьма нехарактерным. 
Тем не менее, зодчие стремились 
успеть отстроить памятник к юби-
лейной дате 1912 года и визиту в 
Смоленск императорской семьи. 
Из–за спешки проект памятника 
не был официально утвержден, а 
вместо заявленных в проекте мра-
морных или бронзовых деталей на 
нем первоначально установили 
деревянные.

По этой ли причине или по ка-
кой–либо иной, но сей монумент 
как бы «отомстил» торопыгам.

Существует версия, что посетив-
ший Смоленск несколько недель 
спустя Николай II не подошел к 
нему, хотя и оглядел издали Коро-
левский бастион. Этим он, якобы, 
продемонстрировал «царскую опа-
лу Софийского полка» из–за слу-
чившегося накануне на Ходынском 
поле в Москве инцидента.

Сам Император Николай II об 
этом эпизоде написал в своем 
дневнике следующее: «Войска 
представились очень хорошо, но 
испортило мне впечатление то, 
что во время объезда рядовой Со-
фийского полка выбежал с ружьем 
из строя и хотел подать мне про-
шение».

В письме к Марии Феодоровне 
от 10 сентября 1912 г. Государь 
более подробно рассказал об этом 
случае: «28–го был большой парад 
на Ходынском поле, в котором при-
няли участие четыре армейских 
корпуса — 75000 человек. Тут 
случился невероятный случай — 

во время объезда из строя вышел 
солдат Софийского полка с про-
шением ко мне. Разные генералы 
ловили его, но он пробрался ко мне 
и остановился, когда я крикнул на 
него. Я очень рассердился, и всему 
московскому военному начальству 
досталось от меня сильно».

Памятник представляет собой 
высокий четырёхгранный обелиск 
в форме пирамиды с шестью под-
держивающими его колоннами на 
круглом ступенчатом основании. 
На вершине установлен бронзо-
вый парящий орёл — символ сла-
вы и мужества русского воина. 
Обелиск имеет четыре неглубокие 
горизонтальные ниши, в которые 
были вделаны доски с текстами об 
истории и заслугах полка. Доски 
находились также в углублениях 
колонн.

В сентябре 1913 года, через год 
после установки, существование 
памятника было, наконец, при-
знано и допущено гражданскими 

К 2011 году памятник пришёл в аварийное состояние. В том же году в рамках 
подготовки Смоленска к празднованию 1150–летия со дня основания его вновь 
отреставрировали
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властями. К этому моменту уже 
шла его «реставрация», а точнее 
доработка, закончившаяся оконча-
тельным, торжественным откры-
тием памятника 30 мая (12 июня) 
1914 года.

Надо отметить, что первона-
чально обелиск задумывался как 
надгробный монумент (Королев-
ский бастион стал по–настояще-
му братской могилой для сотен 
русских солдат, павших в битве за 
Смоленск). Поэтому, согласно тра-
диции, он был увенчан крестом. 
Однако к моменту его «второго» 
открытия в 1914 году его сменил 
орел. В это же время деревянные 
части — памятные доски, пове-
ствующие об истории и заслугах 
полка, а также вензеля его авгу-
стейших шефов — были заменены 
металлическими.

В годы Первой мировой войны 
Софийский полк был разбит в 
райо не Мазурских озер (террито-
рия современной Польши). Автор 
проекта памятника — Борис Ца-
пенко оказался в плену, из кото-
рого вернулся только в 1918 году. 
Сначала он работал художником 
в смоленском отделении Пролет-
культа, затем уехал в Москву, где 
занялся живописью. Одна из его 
картин («Допрос на исповеди») 
хранится в смоленском музее–за-
поведнике. С началом Великой 
Отечественной войны Цапенко 
вступил добровольцем в дружи-
ну противовоздушной обороны. 
Скончался он от инфаркта 19 де-
кабря 1941 года.

Во время Великой Отечествен-
ной войны оформление наруж-
ных плоскостей монумента было 
полностью утрачено.

Памятник реставрировали в 
1950 году. Два года спустя на нем 
появилась новая мемориальная 
доска: «Памятник сооружен в 1912 

году солдатами Софийского полка 
в память о геройских подвигах сво-
их предков».

К 2011 году памятник пришёл в 
аварийное состояние. В том же году 
в рамках подготовки Смоленска к 
празднованию 1150–летия со дня ос-
нования его вновь отреставрирова-
ли. На обелиск вернулись утрачен-
ные в годы войны вензеля и крест.

Памятник 
М.И. Кутузову–
Смоленскому

В Смоленске вот уже на протяже-
нии более 200 лет отношение к 
Михаилу Илларионовичу Кутузову 
совершенно особое. Многими по-
колениями смолян великий полко-
водец воспринимается как родной, 
близкий, безмерно уважаемый и 
любимый человек. Неслучайно это 
имя было увековечено в начале и 
середине 20–го века названием в 
его честь одной из главных улиц 
в Заднепровском районе и двумя 
прекрасными памятниками. «Ма-
ленький» Кутузов — бюст в Сквере 
Памяти Героев (именовавшемся, 
кстати, долгое время «Кутузовским 
садиком»), и «большой» Кутузов — 
величественный памятник вблизи 
Свято–Успенского собора. О по-
следнем мы сегодня и расскажем.

«Памятник Кутузову продол-
жает целую галерею смоленских 
памятников, посвященных героям 
и событиям Отечественной войны 
1812 года, и являет собой дань па-
мяти той великой победе», — пи-
шут во многих изданиях о всем 
хорошо известном монументе у 
подножия Соборной горы.

Это так, но еще памятник Куту-
зову — первый монумент в Смо-
ленске в честь Победы в Великой 
Отечественной войне.

В 1945 году исполнилось 200 лет 
со дня рождения великого полко-
водца, и юбилей совпал с годом 
Победы в Великой Отечественной 
войне. Именно тогда, как пишет 
один из послевоенных путеводи-
телей, «по ходатайству смоленской 
общественности Правительство 
Российской Федерации разрешило 
соорудить в Смоленске памятник 
великому полководцу».

Уже к 1947 году было готово 
эскизное решение по проекту мо-
сковских скульпторов Виктора Ко-
ролева и Георгия Мотовилова: «Ку-
тузов–Смоленский изображается в 
полный рост с накинутой на плечи 
шубой. Фельдмаршал глубоко за-
думался — здесь, на Смоленщине, 
он должен решить судьбу вверен-
ной ему России».

Первоначально памятник пла-
нировалось установить у парка 
Блонье, на выходе к нему нынеш-
ней улицы Коммунистической 
(а тогда — Социалистической). 
Позднее было выбрано другое ме-
сто — у подножия Соборной горы, 
а к реализации проекта подклю-
чился архитектор Леонид Поляков. 
В то время открывать монументы 
не торопились, и торжественное 
открытие памятника Михаилу Ку-
тузову состоялось лишь 20 июня 
1954 года.

Памятник представляет собой 
бронзовую фигуру фельдмарша-
ла во весь рост на постаменте из 
розового гранита. Его непокры-
тая голова слегка приподнята, 
а взгляд устремлен вперед. На-
блюдается портретное сходство 
этого произведения с работами 
художников, писавших Кутузова 
с натуры. Низко спускающиеся 
к воротнику волосы уже вышед-
шего в те времена из моды пари-
ка подчеркивают характерные 
особенности лица: большой лоб, 



11№6 // 23 июня

история

11

невидящий правый глаз, нос с 
горбинкой, обильные морщины, 
глубокие складки у рта, двойной 
подбородок. Украшена боевыми 
наградами грудь полководца, 
правая рука сжимает рукоять опу-
щенной к земле обнаженной шпа-
ги, левой Кутузов придерживает 
плащ. Непринужденность позы 
хорошо сочетается с запечатлен-
ной в облике полководца реши-
тельностью и твердой волей. Ку-
тузов предстает в этом памятнике 
в зените славы, торжествующим 
победу над врагом.

Памятник Кутузову, созданный 
Мотовиловым, удачно дополнил 

галерею смоленских памятников 
героям и событиям Отечественной 
войны 1812 года, которые были 
установлены ещё до Октябрьской 
революции: Памятник–часовня 
в «Лопатинском саду», Памятник 
«с орлами», Памятник Софийско-

му полку, бюст Кутузова, обелиск 
на могиле генерала А.А. Скало-
на, памятник на месте расстрела 
партизан — подполковника П. И. 
Энгельгардта и коллежского асес-
сора С. И. Шубина, мемориальные 
доски русским полкам — защитни-
кам Смоленска — на Смоленской 
крепостной стене.

О дореволюционных воена-
чальниках «забыли» после 1917 
года — их затмили герои Граж-
данской войны и революционные 
деятели. Вновь вспомнили о них 
в довоенное время. Например, в 
«Кратком курсе истории СССР» 
1937 года князь Александр Не-

вский впервые в советской исто-
рической литературе был назван 
«великим русским полководцем». 
В следующем году вышел знаме-
нитый фильм Сергея Эйзенштей-
на «Александр Невский». Но в 
устах руководителя государства 

имена Невского и других полко-
водцев стали звучать на всю стра-
ну только после начала Великой 
Отечественной войны.

«Пусть вдохновляет вас в этой 
войне мужественный образ наших 
великих предков: Александра Не-
вского, Димитрия Донского, Кузь-
мы Минина, Димитрия Пожарско-
го, Александра Суворова, Михаила 
Кутузова!» — такие слова были 
произнесены Сталиным на пара-
де Красной Армии 7 ноября 1941 
года.

Упоминание великих предков 
было неслучайным и имело очень 
большое политическое, историче-
ское и, разумеется, эмоциональное 
и вдохновляющее значение. Нем-
цы были под Москвой. Красноар-
мейцы прямо с Красной площади 
уходили на фронт.

Названия многих военных стра-
тегических операций 1943–1944 
годов носили имена выдающихся 
полководцев: «Багратион», «Пол-
ководец Кутузов», «Полководец 
Румянцев». Тогда же, в годы Вели-
кой Отечественной войны, были 
учреждены орден Александра Не-
вского, а затем — ордена Суворо-
ва, Кутузова, Нахимова, Ушакова. 
Создавались именные воинские 
колонны «Танковая колонна Дми-
трия Донского», эскадрилья са-
молетов «Александр Невский». И 
первые памятники — скульптуры 
событиям Великой Отечественной 
войны — это памятники великим 
полководцам. Что касается Смо-
ленска, то это именно памятник 
Михаилу Илларионовичу Кутузову. 
Светлейшему князю Голенищеву–
Кутузову–Смоленскому.

Кстати, большинство памятни-
ков в честь победы в Отечествен-
ной войне 1812 года в Смоленске 
появились в соответствии с Высо-
чайшей волей Николая II.  

Первоначально памятник Михаилу Илларионовичу Кутузову планировалось 
установить у парка Блонье, на выходе к нему нынешней улицы 
Коммунистической (а тогда — Социалистической). Позднее было выбрано 
другое место — у подножия Соборной горы
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Июнь — месяц особый. Это 
самый светлый месяц. И 
не только потому, что в 

июне — самые долгие световые 
дни. В июне мы отмечаем один из 
самых светлых профессиональных 
праздников — День медицинского 
работника России. Учитывая этот 
«красный день календаря», мы ре-
шили, что самое время «проска-
нировать» смоленское здравоох-
ранение.

Цифры, базис 
и надстройка

В настоящее время в регионе рабо-
тает около 4700 врачей. Эта цифра 
включает специалистов различ-
ных профилей — от терапевтов и 
педиатров до узких специалистов.

Что касается специалистов сред-
него медицинского звена — тако-
вых на Смоленщине порядка 8600 
(медицинские сестры, фельдшеры 
и прочие специалисты). Средний 
медперсонал составляет основную 
часть медицинских работников и 
играет ключевую роль в оказании 
помощи. 

А еще на вызовы смолян выез-
жают более 100 бригад скорой и 
неотложной помощи.

Конечно, Смоленску очень по-
везло в том плане, что у нас есть 

свой медицинский университет, 
который ежегодно выпускает зна-
чительное количество врачей и 
специалистов высшей квалифи-
кации. 

Что касается специалистов сред-
него звена — их готовит Смоленс-
кий медицинский колледж, кото-
рый имеет два филиала (в Рославле 
и Сафонове), а также медицинский 
колледж в Вязьме.

И одна из основных задач регио-
нальной власти, которую губер-
натор Василий Анохин определил 

буквально с первых дней своего 
пребывания на посту губернато-
ра — по максимуму закрепить вы-
пускников в Смоленской области.

Регион движется в этом направ-
лении. Быть может, не так стре-
мительно, как этого хотелось бы 
(у каждого региона все–таки свои 
зарплатные возможности), но 
очевидные позитивные подвижки 
в этом вопросе есть. Стало быть, 
появляются и перспективы сни-
зить остроту проблемы нехватки 
медицинских кадров.

Смоленская медицина: активное 

реформирование и модернизация
Мы начали движение, и важно, чтобы оно было устойчивым и ориентированным 

на человека

Светлана САВЕНОК
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Реформирование 
и модернизация

Последние два года здравоох-
ранение Смоленской области 
переживает этап активного ре-
формирования и модернизации: 
масштабное обновление зданий 
и корпусов больниц, качественно 
новый подход к решению кадро-
вой проблемы. 

Развитию смоленской медици-
ны губернатор Василий Анохин 
уделяет самое пристальное внима-
ние. Это видно абсолютно по всем 
направлениям. 

Буквально на глазах преобра-
зились больницы всех округов 
Смоленской области. Многие мед-
учреждения ждали капитального 
ремонта не один десяток лет. И эту 
казавшуюся неподъемной работу 
волевым решением губернатора 
Анохина удалось провести бук-
вально за два года. 

Полным ходом идет модерниза-
ция существующих медицинских 
учреждений, включая ремонт зда-
ний, обновление оборудования и 
улучшение инфраструктуры. 

Понимание, насколько серьез-
но региональная власть взялась за 
модернизацию здравоохранения, 
появилось тогда, когда стало из-
вестно, что будет решена пробле-
ма одного из старейших лечебных 
учреждений — областной психи-
атрической больницы, которая 
ждала обновления помещений и 
инфраструктуры сто лет! И это 
не преувеличение. Теперь здесь 
постоят новый корпус, Анохину 
удалось на эти цели «найти» 2,3 
миллиарда рублей. В Смоленском 
«Красном кресте» удалось капи-
тально обновить три корпуса, ко-
торые не ремонтировались с совет-
ских времен — «не было средств»...

Весь «старый фонд» на глазах пре-
вращается в современный — всё для 
людей, всё — в соответствии с вызо-
вами времени. 

Активно внедряются передовые 
медицинские технологии. Флаг-
маны смоленского здравоохране-
ния — больница скорой медицинс-
кой помощи «Красный крест» и 
Смоленская областная больница — 
проводят совершенно уникальные 
операции.

Буквально пару месяцев назад 
сложные операции по удалению 
бляшек в сонной артерии впервые 
были проведены в Смоленской об-
ластной клинической больнице (су-
жение сонных артерий у пациентов 
62 лет и 71 года составляли более 
70%). Теперь такие операции по 
предотвращению инсульта станут 
для смолян доступными.

Еще один уникальный случай на 
счету врачей Смоленской областной 
больницы — полгода назад впервые 
в Смоленской области сделали опе-
рацию по удалению новообразова-
ния IV желудочка головного мозга.

Год назад врачи СОКБ впервые в 
Смоленской области провели уни-
кальную операцию по удалению 
камня из желчного протока по ме-
тодике «рандеву» под эндоскопиче-
ским, рентген– и УЗИ сопровожде-
нием — сложнейшая хирургическая 
операция при минимальном хирур-
гическом объеме…

Примеров можно привести мно-
го, мы не стоим на месте, мы уве-
ренно движемся вперед. Развива-
ется телемедицина, которая позво-
ляет жителям удаленных районов 
получать консультации специали-
стов высшей квалификации без 
необходимости личного визита в 
медицинское учреждение. Это осо-
бенно важно для пожилых людей 
и инвалидов, которым сложно до-
браться до больницы.

«А я поеду в деревню 
к деду»

Обеспечение небольших населен-
ных пунктов медицинскими кадра-
ми — один из приоритетов полити-
ки регионального правительства в 
области здравоохранения. Решать 
эту проблему помогают програм-
мы «Земский доктор» и «Земский 
фельдшер», благодаря которым вра-
чи и специалисты среднего звена 
(участники программы) получают 
по 1 миллиону и 500 тысяч рублей 
соответственно. 

В общей сложности в 2024 году 
было предусмотрено 47,5 миллио-
на рублей, чтобы привлечь в райо-
ны 65 медицинских работников, в 
2025 году предусмотрено 27 мил-
лионов для привлечения 33 специ-
алистов.

Большой пакет мер поддержки 
приняли на региональном уровне 
для целевиков. Всего таких студен-
тов–медиков сейчас 879. Из них — 
624 обучаются в вузах, 255 — в 
организациях среднего профобра-
зования. 

Медицинским специалистам, 
окончившим обучение и сразу при-
ступившим к работе, положены еди-
новременные выплаты. Среднему 
медперсоналу скорой помощи — 
фельдшерам и медсестрам — 100 
тысяч, а врачам после целевой ор-
динатуры полагается по 200 тысяч 
рублей. 

Введены выплаты в размере до 1 
миллиона на оплату первоначаль-
ного взноса по ипотеке медикам — 
врачам, фельдшерам, медсестрам 
скорой помощи и ФАПов. 

Действуют и другие меры под-
держки: предоставляется служебное 
жилье. А тем, кто арендует кварти-
ры или дома, получают компенса-
цию в размере 10 тысяч рублей. 
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Медикам, которые работают и 
проживают в сельской местности, 
ежемесячно выплачивается компен-
сация оплаты коммунальных услуг в 
размере 1,2 тысячи рублей.

Регулярно происходит повыше-
ние заработной платы для меди-
цинских работников, особенно это 
касается сельской местности. Это 
делается для того, чтобы сделать 
профессию врача более привлека-

тельной и конкурентоспособной. 
В рамках этой программы заработ-
ная плата врачей в сельской мест-
ности может быть даже выше, чем 
в городс ких больницах.

Цель: закрепить 
выпускников 

на Смоленщине 

Сделать так, чтобы выпускники ме-
дицинских вузов и колледжей оста-
вались работать на Смоленщине — 
задача архиважная и архисложная. 

Огромная работа в регионе идет 
по целевому набору в высшие и 
средние учебные заведения. В 
СГМУ, к слову, целевики составля-
ют почти 40%.

Региональное правительство 
приняло решение о повышении до-
полнительных стипендий для всех 
студентов–целевиков областных и 
муниципальных учреждений:

• Для студентов вузов 1–3 курсов 
ежемесячная выплата увеличена с 
3 до 5 тысяч рублей, для студентов 
предпоследнего курса — с 4 до 7 ты-
сяч рублей, для выпускников — с 5 
до 10 тысяч рублей. 

• Для студентов колледжей и тех-
никумов с первого по предпослед-
ний курс выплата увеличена с 3 до 
5 тысяч рублей, для выпускников — 
до 6 тысяч рублей.

Выделяются стипендии и гранты 
для студентов, которые обязуются 
работать в Смоленской области по-
сле окончания обучения. Размер 
стипендий для выпускников мед-
вуза может варьироваться в зависи-
мости от специальности и условий 
договора — от 10 до 20 тысяч рублей 
в месяц. 

Хорошо работают в регионе про-
граммы наставничества, которые 
помогают молодым врачам адап-
тироваться к работе и получить не-
обходимый опыт. Опытные специ-
алисты делятся своими знаниями 
и поддерживают новичков, что по-

могает быстрее влиться в рабочий 
процесс.

Создаются условия для профес-
сионального роста, включая воз-
можность участия в конференциях, 
семинарах и других образователь-
ных мероприятиях. Это позволяет 
молодым специалистам развиваться 
и повышать свою квалификацию.

Эти меры направлены на созда-
ние благоприятной среды для мо-
лодых врачей, что способствует их 
удержанию в регионе.

«Предоставляем им различные 
меры поддержки. В том числе в 
прошлом году приобрели по всей 
области 22 квартиры, в 2025 году 
закупим еще 26. Поручил местным 
чиновникам помогать медработни-
кам, чтобы им было проще адапти-
роваться на новом месте», — заявил 
Василий Анохин.

Мы начали 
движение…

В этом году ряды смоленских меди-
ков пополнят 188 выпускников–це-
левиков: 131 врач, 57 медсестер и 
фельдшеров.

«Забота о здоровье смолян оста-
ется ключевым приоритетом», — 
напомнил Василий Анохин.

Современное здравоохранение 
действительно сталкивается с мно-
жеством вызовов: это и рост хро-
нических заболеваний, и старение 
населения, и неравенство в доступе 
к медицинской помощи, и стреми-
тельное развитие технологий, тре-
бующее постоянного обновления 
знаний и инфраструктуры.

Но мы не стоим на месте. Мы на-
чали движение — и важно, чтобы 
оно было устойчивым и ориентиро-
ванным на человека. Главное — не 
останавливаться, и всё у нас полу-
чится. 
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В апреле текущего года депутаты городского Со-
вета единогласно поддержали решение при-
своить звание «Почётный гражданин города 

Смоленска» девятнадцати ветеранам Великой Отече-
ственной войны. Оно было принято по поручению 
президента Владимира Путина в Год защитника От-
ечества и 80–летия Великой Победы.

«Вместе с председателем городского Совета Анато-
лием Овсянкиным и депутатом Еленой Потапенковой 
навестили троих из этих замечательных людей: Викто-
ра Васильевича Якунина, Павла Алексеевича Васильева 
и Николая Григорьевича Степанова, чтобы лично вру-
чить им почётные знаки и выразить благодарность, — 
рассказал Александр Новиков. —  От всей души желаю 
нашим ветеранам здоровья, благополучия и долгих лет 

жизни! Мы гордимся, что они с нами, и будем вечно 
чтить память тех, кто отдал жизнь за нашу свободу».

Он также добавил, что звание «Почетный граж-
данин города Смоленска» — это знак глубочайшей 
благодарности за беспримерный подвиг ветеранов 
в годы войны, их личный вклад в защиту Отечества 
и неустанную работу по патриотическому воспита-
нию молодежи.

Звание «Почётный гражданин города Смоленска» 
является высшей городской наградой, формой поощ-
рения граждан, получивших широкую известность и 
уважение жителей города за особые заслуги в области 
экономики, науки, культуры, искусства, просвеще-
ния, охраны здоровья, спорта, защиты прав граждан 
и других сферах. 

Знак глубочайшей благодарности
Глава Смоленска Александр Новиков и председатель Смоленского городского Совета 

Анатолий Овсянкин навестили ветеранов – Почетных граждан города Смоленска

Почётный гражданин города Смоленска имеет право на:

• внеочередной прием по личным и служебным вопросам должностными лицами Смоленского городского Совета, 

администрации Смоленска, руководителями муниципальных учреждений, предприятий и организаций;

• проход в здания и помещения, занимаемые органами местного самоуправления по предъявлению удостоверения 

почетного гражданина;

• внеочередное обслуживание на предприятиях торговли, коммунального хозяйства и бытового обслуживания, 

в учреждениях здравоохранения города независимо от форм собственности;

• получение бесплатной медицинской помощи в муниципальных учреждениях здравоохранения и лекарств 

по показаниям и рецептам врачей;

• освобождение от оплаты жилой площади в Смоленске, а также за коммунальные услуги, радио, телефон;

• бесплатный проезд в городском муниципальном пассажирском транспорте по предъявлению удостоверения;

• получение ежемесячной материальной помощи в размере 1,5 минимальных размеров оплаты труда для почетных 

граждан, проживающих в городе Смоленске и получающих пенсии по старости или по инвалидности.
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Инициаторами строитель-
ства стали председатель 
Смоленской областной 

Думы, лидер смоленских едино-
россов Игорь Ляхов и лидер Рос-
сийского Союза ветеранов Афга-
нистана и специальных военных 
операций, координатор проекта 
«Единой России» «Защитникам 
Отечества посвящается...» Франц 
Клинцевич.

Уникальное место, объединяю-
щее поколения, собрало более ты-
сячи человек: в селе Рыбки Сафо-
новского округа открыли памятник 
воинам–афганцам. Как рассказал 
скульптор Валерий Гращенков, па-

мятник создавали несколько лет. 
Сама композиция полна символиз-
ма: внизу, на скалах, воины–афган-
цы, на вершине горы — девочка–
ангел, которая молится обо всех, 
кто защищал Родину. В основании 
памятника — свеча, на ней воском 
выжжены даты, которые навсегда 
остались шрамами на сердцах аф-
ганцев: 1979–1989.

В Храме Вознесения Господня 
состоялась литургия. Её провел 
Митрополит Смоленский и Доро-
гобужский Исидор. Внутри хра-
ма — уникальные фрески, изо-
бражающие события Афганской 
войны. Рядом с храмом — детская 

площадка как символ связи поко-
лений.

Сейчас в Рыбках создан целый 
мемориальный комплекс: цен-
тральный памятник — стела на 
Братском захоронении времен Ве-
ликой Отечественной войны — от-
крыта в 1995 году. Здесь возложи-
ли цветы представители поиско-
вых отрядов Смоленщины, а также 
ветераны войны в Афганистане.

Теперь частью общей компози-
ции стал и памятник воинам–ин-
тернационалистам — героям, сло-
жившим головы за Родину.

«Памятник афганцам — это 
напоминание, гарант того, что 

«Небесный батальон, который мы оплакивали 

в Афганистане, сейчас здесь, на общей 

гранитной плите»

В Рыбках открыли 

уникальный памятник 

воинам–афганцам
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подвиг наших солдат никогда не 
будет забыт. О той войне очень 
немного знали тогда, да и сейчас, 
думаю, мы знаем еще недоста-
точно. Эту важнейшую миссию 
выполняли наши воины. Смолен-
щина потеряла 90 бойцов, стра-
на — более 15 тысяч. Защитники 
достойны самого высокого внима-
ния, мы должны отдать дань па-
мяти тем, кто защитил Родину. 
Это наша история, о которой мы 
должны говорить с нашей моло-
дежью», — отметил Игорь Ляхов.

Он напомнил, что история ком-
плекса началась с работы поиско-
виков, которые поднимали бойцов 
на густо политой кровью земле. 
Потом появился храм, был зажжен 
Вечный огонь. А теперь появилось 
и единственное в России место, где 
собрана память обо всех погибших 
во время Афганской войны. Па-
мятник получился по–настояще-
му народным: вклад в общее дело 
вносили волонтеры, единороссы 
и неравнодушные жители. Стро-
ительство этого мемориального 
комплекса стало возможным в 
рамках проекта «Единой России» 
«Историческая память».

«Глубоко символично, что в год, 
объявленный нашим президентом 
Владимиром Владимировичем Пу-
тиным Годом Защитника Отече-
ства, мы открываем мемориал 
воинам–афганцам, которые и сей-

час принимают активное участие 
в специальной военной операции 
и защищают нашу страну. Я ис-
кренне благодарю Игоря Василье-
вича Ляхова, Франца Адамовича 
Клинцевича и всех, кто принимал 
участие в сборе средств для созда-
ния этого мемориала, за эту рабо-
ту», — отметил губернатор Смо-
ленской области Василий Анохин.

В свою очередь, Франц Клин-
цевич отметил, что на открытии 
памятника работа в комплексе не 
заканчивается:

«Очень важна преемственность. 
Сейчас средний возраст воина–аф-
ганца — 64 года. Пройдет еще 40 
лет, и нас уже не будет, но люди 
придут к памятнику Великой 
Отечественной войны, а значит 
пойдут и к нашему интернаци-
ональному монументу. Именно 
поэтому мы и создаем этот ком-

плекс, чтобы помнили потомки, 
память — это самое главное. И 
мы сделали это большое и нужное 
дело — в одном стою в алфавит-
ном порядке без учета званий, на-
циональностей и вероисповедания 
поставлены все, кто не вернулся из 
Афганистана».

На открытии присутствовали 
свидетели и непосредственные 
участники тех событий — вете-
раны Афганской войны. Многие 
из них приехали издалека, чтобы 
лично почтить память товарищей, 
погибших в бою.

«Сегодня не просто важное, а 
грандиозное событие. Мы воевали 
в одной стране — весь наш единый 
народ, советский солдат. Сегод-
няшний день всех объединил. Весь 
тот небесный батальон, который 
мы оплакивали в Афганистане, 
сейчас здесь, на общей гранитной 
плите. Все 15 тысяч человек, кото-

рых мы потеряли. Через дорогу — 
мемориал воинам Великой Отече-
ственной войны, что очень симво-
лично, ведь в этом и заключается 
связь поколений», — подчеркнул 
председатель Смоленской област-
ной организации «Российский 
Союз ветеранов Афганистана и 
специальных военных операций» 
Алексей Терлецкий.
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Афганская война стала по–на-
стоящему всенародной — почтить 
память своих павших Героев при-
были представители бывших Ре-
спублик Советского Союза и Ре-
спублики Беларусь: председатель 
Витебского областного Совета 
депутатов Дмитрий Демидов и ру-
ководитель «Белорусского союза 
ветеранов войны в Афганистане», 
член Совета Республики Нацио-
нального собрания Валерий Гай-
дукевич.

«Памятник посвящен воинам–
афганцам, которые отдали жиз-
ни, защищая интересы нашей 
страны. Гордиться славой предков, 

своим прошлым можно и нужно. 
Я рад, что присутствую на смо-
ленской земле, сегодня открываем 
мемориал воинам–афганцам. Каж-
дый из нас старается поделиться 
частичкой своего сердца, чтобы 
память передавалась из поколения 
в поколение. Благодарю тех, кто 
нашел время и возможность при-
ехать сюда, чтобы разделить с 
нами горечь утраты, всех тех, кто 
прошел через Афганистан», — от-
метил референт управления прези-
дента по общественным проектам, 
Герой России, участник боевых 
действий в Афганистане Алексей 
Романов.

Совместно с губернатором Ва-
силием Анохиным, главным феде-
ральным инспектором в Смолен-
ской области Юрием Стрелецким, 
депутатом Госдумы Артёмом Туро-
вым, сенаторами Артемом Мала-
щенковым и Русланом Смашне-
вым, депутатами областной Думы, 
главами округов и жителями села 
Рыбки Игорь Ляхов и Франц Клин-
цевич возложили венки и цветы к 
новому памятнику.

Гостей мероприятия угостили 
полевой кашей, праздничная про-

грамма продолжилась выступле-
нием группы «Трассера» и других 
творческих коллективов.

Рыбки Сафоновского района 
стали местом связи поколений: 
Героев Великой Отечественной 
войны, локальных конфликтов 
и всех тех, кто любил, помнил и 
ждал их дома. Уникальный ме-
мориальный комплекс — един-
ственный в России — уже стал 
местом паломничества, которое 
объединит многих людей со всей 
страны. 
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Глава Смоленска Александр 
Новиков акцентировал осо-
бое внимание коммуналь-

ных служб на своевременности 
выполнения благоустройства тер-
риторий после проведенных зем-
ляных работ. В частности, он пору-
чил управлению ЖКХ администра-
ции Смоленска провести контроль 
за всеми выданными ордерами и 
ходом выполнения восстанови-
тельных работ и доложить ситуа-
цию на очередном еженедельном 
плановом совещании с руководи-
телями городских, региональных 
и федеральных служб Смоленска.

Помимо этого, градоначальник 
обратил внимание руководства 
«Смоленскавтодора» на необхо-
димость оперативной (в течение 
суток) уборке мешков с мусором 
и песком, подчеркнув, что на не-
которых улицах Смоленска такие 
мешки не убираются длительное 
время, в связи с чем требуется сво-
евременный контроль за данными 
работами.

В рамках обсуждения продол-
жающихся работ по механизиро-
ванной и ручной уборке и покосу 
городских территорий Александр 
Новиков потребовал в течение 
двух дней выполнить покос вдоль 
дороги Киевского шоссе, а также 
обратил внимание на заросшие 
обочины на въезде в город со сто-
роны поселка Миловидово. 

На основании жалоб смолян на 
качество водоснабжения в крат-
чайшие сроки будет создана ра-
бочая группа, в которую войдут 
представители «Горводоканала», 
территориальных управлений и 
управляющих компаний. Группа 

составит график обследования 
многоквартирных домов для оцен-
ки состояния водоразборных узлов 
и приведения их в нормативное 
состояние.

«Из–за обильных осадков уча-
стились обращения смолян на про-
текающие кровли в жилых домах. 
В данной связи попросил руководи-
теля «Городской управляющей ком-
пании» обратить на этот вопрос 
особое внимание, оперативно от-
рабатывать подобные обращения. 
Кровли — приоритет номер один. 
Недопустимо, когда вода после до-
ждя льется потоком на головы 
жителей и на электрооборудова-
ние — дежурная служба должна 
устранять такие ситуации в кру-

глосуточном режиме», — заявил 
Новиков.

Он также добавил, что на неко-
торых дворовых территориях уже 
завершено благоустройство по про-
грамме «Формирование комфорт-
ной городской среды». В данной 
связи градоначальник поручил ор-
ганизации–заказчику, обеспечива-
ющей строительный контроль, ор-
ганизовать приемку проведенных 
работ с участием представителей 
собственников многоквартирных 
домов, управляющих компаний, 
Общероссийского народного фрон-
та, депутатского корпуса и других 
заинтересованных лиц. Без их уча-
стия работы не будут приняты, ре-
зюмировал Александр Новиков. 

Задачи без звёздочки



20 №6 // 23 июня20

кибербезопасность

Каждому из нас приходилось 
слышать о «взломе» аккаун-
тов политиков и руководи-

телей разного уровня. Наверное, у 
каждого второго мошенники про-
сили деньги от имени знакомых и 
родственников. И не исключаем, 
что каждый двадцатый уже лишил-
ся внушительной суммы денег (хо-
рошо, если не всех сбережений), 
став жертвой кибермошенников. 

И всё это несмотря на разъяс-
нения и предупреждения о новых 
схемах, которые применяют изо-
бретательные преступники.

«О чем говорит Смоленск» по-
стоянно предупреждает: будьте 
бдительны. Мы не раз информи-
ровали смолян о появлении фей-
ковых аккаунтов региональных 
министров, мэра Смоленска, депу-
татов и глав муниципальных окру-
гов. Не раз подробно рассказывали 
и новых приемах дистанционного 
мошенничества. 

«Ну я–то точно не попадусь на 
их удочку», — так думает большин-
ство из тех, кто сейчас читает эти 
строки. «Я точно не попадусь на их 
удочку», — я как главный редактор 
издания, которое постоянно дер-
жит руку на пульсе, была уверена 
абсолютно. И… попалась. 

Попалась глупо. Прекрасно 
зная, что нельзя голосовать по 

просьбе друзей и знакомых, не по-
лучив реального подтверждения 
от человека (лучше — при встре-
че). Я перешла по ссылке и прого-
лосовала (очень–очень хотелось 
помочь хорошему человеку, да и 
знакомые мои уже проголосовали 
за нее). 

В результате я лишилась досту-
па к своему аккаунту в телеграме, 
мошенники получили доступ к 
моим контактам, и от моего име-
ни посыпались просьбы о переводе 
денег. Жулики не стеснялись — от 
60 до 90 тысяч очень убедительно 
просили. 

Якобы «я» успела попросить де-
нег у родных, знакомых, у члена 
Света Федерации, у мэра Смолен-
ска и даже у своих коллег из МВД 
и ФСБ…

Аккаунт мне удалось вернуть (а 
это удается далеко не всегда), но 
эта история заставила взглянуть на 
проблему кибермошенничества не 
так легковесно, как прежде. 

Тем паче, что в последнее время 
количество случаев дистанционно-
го мошенничества растет в геоме-
трической прогрессии. Эксперты 
связывают эту волну с деятельно-
стью колл–центров, работающих с 
территории Украины. 

О новых приемах кибермошен-
ников и о том, как не попасть в ло-

вушки киберпреступников мы по-
говорили с Романом Алексеевым 
(фамилия изменена), сотрудником 
УФСБ по Смоленской области, спе-
циалистом по кибербезопасности.

— Роман Евгеньевич, по дан-
ным правоохранительных орга-
нов, ущерб от действий кибер-
мошенников в 2024 году пре-
высил 170 миллиардов рублей. 
Это по России. Можем мы эту 
ситуацию экстраполировать на 
Смоленскую область, чтобы по-
нять цифру по нашему региону? 

— Давайте попробуем. В Рос-
сии 89 субъектов. Понятно, что 
Смоленская область в экономи-
ческом плане не так развита, как 
Санкт–Петербург, например, как 
Москва, Нижний Новгород... Тем 
не менее, думаю, о миллиарде руб-
лей по Смоленской области мы 
можем говорить. У нас около 500 
уголовных дел по кибермошенни-
честву сейчас. 

— Каким образом возбужда-
ются уголовные дела по таким 
преступлениям? 

— Обычно, когда человек уже 
понял, что стал жертвой мошен-
ников, он обращается в полицию. 
Полиция в пределах своих компе-
тенций начинает расследование, 

Около миллиарда рублей за год «утекло» 

со счетов смолян: как не стать жертвой 

украинских колл–центров

О новых приемах дистанционных мошенников, их финишной цели и страшных 

последствиях «легких заработков» мы поговорили с Романом Алексеевым 

(фамилия изменена), сотрудником УФСБ по Смоленской области, специалистом 

по кибербезопасности

Светлана САВЕНОК



21№6 // 23 июня 2121

кибербезопасность

и, как правило, следы ведут в за-
рубежье, где сейчас нормы между-
народного права не работают от 
слова «совсем».

А в условиях СВО можем пред-
положить, что эти мошеннические 
схемы и работа колл–центров по-
строены при поддержке на уровне 
Украины. Не то что есть какие–то 
некие указания, наверное, таких 
документов мы не найдём. Но есть 
неопровержимые факты: в процес-
се деятельности этих колл–центров 
деньги обманутых россиян идут на 
поддержку ВСУ — кибермошенни-
ки это и не скрывают.

Каждый использует все инстру-
менты для того, чтобы достичь 
своих целей. Зачастую жертвами 
становятся очень незащищенные 
слои населения, в основном, это 
люди старшего возраста. 

Впрочем, иногда даже до аб-
сурда доходит — жертвами ста-
новятся сотрудники полиции или 
какого–нибудь банка. Казалось 
бы, вот они точно вооружены зна-
ниями, тем не менее, попадаются 
на уловки. То есть, психологически 
настолько тонко выстроено обще-
ние с потенциальными жертвами, 
что человек верит, что ему звонит 
руководитель, родственник или 
знакомый, и переводит деньги. 

— Как им это удается? Давай-
те поговорим о психологических 
уловках.

— Где–то полгода назад актив-
но использовался вариант, ког-
да рядовому сотруднику звонит 
якобы руководитель организации 
(главврач, директор завода, и так 
далее) и говорит: слушай, к тебе 
есть вопросы со стороны правоох-
ранительных органов, тебя сейчас 
наберет их сотрудник, и тебе надо 
обязательно ответить на все его во-
просы. И дальше идет по накатан-

ной. Применяется метод социаль-
ной инженерии (психологические 
манипуляции с целью заставить 
человека добровольно сообщить 
данные своих банковских карт). 
Человек думает — ничего себе, сам 
директор звонит (высвечивается 
номер телефона, где содержится его 
иконка аккаунта). «Что же я натво-
рил, раз ко мне такие вопросы воз-
никают», — думает потенциальная 
жертва и в такой ситуации стресса 
начинает «плыть». 

И никто не предполагал ранее, 
что такой дубль (номера телефо-
на и фото) возможно подделать. 
Но это были не обычные звонки, 
а звонки в мессенджере. И они до 
сих пор методы совершенствуют: 
подделывают голос и даже лица, 
используют технологии и методы 
социальной инженерии для того, 
чтобы убедить человека, что это 
важный телефонный разговор. И 
этот разговор должен побудить 
человека выполнять какие–то дей-
ствия. Цель этих звонков — полу-
чение финансовой выгоды. То есть 
мошенники «разводят» жертву, 
получая доступ к его банковским 
картам. Но на этом они не останав-
ливаются. Финальная цель «опера-
ции» — заставить человека совер-
шить противоправные действия. 

Как только человек переводит 
деньги на счет мошенника (или 
сам мошенник переводит деньги 
с карты жертвы), ему сообщают, 
что это был «развод». У человека 
шок. Далее мошенник говорит, 
что готов вернуть деньги, но для 
этого надо сделать то–то и то–то. 
Условно говоря, поджечь пять ма-
шин Росгвардии — именно такой 
случай недавно произошел в Ка-
луге. Женщина 25 лет, чтобы вер-
нуть деньги оставила ночью дома 
трехмесячного ребенка, пошла, 
перелезла через забор и сожгла 

эти машины, чтобы поправить 
свое бедственное финансовое по-
ложение. В итоге у нее помимо 
финансовых проблем, теперь еще 
и проблемы с законом — уголов-
ное дело. То же самое мы видели, 
когда проходили выборы. Бабушки 
и дедушки приходили с зеленкой 
на избирательные участки и по-
ливали ею протоколы. Зачем они 
это делали? Потому что им сказали 
это сделать, и это единственный 
способ вернуть деньги. 

— То есть теперь они толкают 
людей на преступления даже не 
за деньги, которые готовы запла-
тить, а за собственные деньги 
потенциальных преступников. 

— Да, да. За собственные день-
ги жертвы: «Мы тебя «развели». 
Хочешь вернуть деньги — давай, 
мы тебе возвращаем, но ты должен 
записать на видео, как ты полива-
ешь краской протоколы на избира-
тельном участке», например. Или к 
избирательному участку прийти и 
поджечь урну, сжечь автомобиль, 
и так далее. «Присылаешь нам ви-
деоотчет, мы на твою карту пере-
водим всю сумму». Естественно, 
никаких возвратов денег в такой 
ситуации не будет. 

Есть более драматичное раз-
витие событий: когда человека 
огорошивают тем, что он со своей 
карты «оплатил поддержку ВСУ», и 
если он не сделает то, что от него 
требуют, его сдадут правоохрани-
тельным органам. 

Это отягощает обстоятельства 
преступления и подтверждает, что 
создаются эти украинские колл–
центры для того, чтобы внести де-
структив в наше общество. 

— То есть, уголовное дело по–
любому светит жертве, если он 
примет их правила игры?
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— Очень хороший и важный во-
прос. Важно знать: если человек, 
которого вынуждают на проти-
воправные действия под любым 
предлогом, не будет этого совер-
шать, а сразу обратится в правоох-
ранительные органы, то на него не 
будет возбуждено уголовное дело, 
даже если с его карты ушли день-
ги на Украину. Поэтому не надо 
бояться угроз, что в любом случае 
вам придется отвечать по закону 
за финансирование терроризма. 
Это не так.

Вот это очень важный момент: 
если на этапе, когда человек уже 
осознал, что его развели, он дол-
жен максимально быстро обра-
титься в правоохранительные ор-
ганы, чтобы исключить вторую со-
ставляющую всего этого процесса, 
и по крайней мере избежать совер-
шения преступления и привлече-
ния к уголовной ответственности. 

— Правильно я понимаю, что 
добраться до преступников, ко-
торые находятся за границей 
(на Украине, в частности) невоз-
можно? Вот у нас в Смоленской 
области возбуждено около 500 
уголовных дел. Понятно, что 
есть предмет уголовного дела. А 
на выходе что может быть? 

— Чтобы ответить на этот во-
прос, давайте погрузимся в техни-
ческую сторону вопроса. Рассмо-
трим два направления. Первое — 
это звонки по телефону. Второе — 
мессенджеры. Сейчас есть пони-
мание: владельцы мессенджеров 
никогда не сдадут нашим право-
охранительным органам сведения 
об IP адресах, которые использо-
вались конкретным аккаунтом в 
конкретное время. Что WhatsApp, 
что Telegram, что Viber (самые по-
пулярные, мессенджеры, которые 
у нас есть) — они не сотрудничают 

с Российской Федерацией. Так или 
иначе (санкции, либо другое объ-
яснение), они найдут надуманные 
предлоги, чтобы этого не делать. 

Если речь идет о телефонных 
звонках, то и через них ряд наших 
граждан также вовлекается в про-
тивоправную деятельность. 

— Каким образом? 
— Есть такое понятие, как GSM–

шлюзы и сим–боксы. Это некое 
оборудование, фактически не-
большой блочок, на котором стоят 
антенки. Это устройство похоже 
на роутер. Сим–боксы, которые 

используются совместно с GSM–
шлюзами, позволяют перенаправ-
лять звонки, при этом получатель 
звонка может даже не знать, что 
ему звонят с сотового номера. Бла-
годаря функции подмены номера, 
он будет видеть в качестве входя-
щего единый номер той или иной 
компании.

Эти устройства активно приме-
няются банками и крупными ма-
газинами для рассылки рекламы.

Мошенники же используют эти 
устройства в качестве техниче-
ского обеспечения своих «колл–
центров». Установить их можно 
где угодно (главное, чтобы был 
интернет), после чего через них 
начинают осуществляться звон-
ки. «Операторам» не нужно даже 

находиться где–то в зоне досяга-
емости — они могут находиться 
где угодно, в любой стране, а вот 
звонки через сотовую связь будут 
осуществляться в точке, где сто-
ит устройство. В нашем случае 
злоумышленники, пользуясь эти-
ми техническими особенностя-
ми, звонят через интернет на это 
устройство, и звонок выходит уже 
от российского оператора связи.

Такой технический центр мо-
шенников может поместиться 
условно на рабочем столе или на 
подоконнике. В нём могут исполь-
зоваться тысячи сим–карт, а коли-
чество звонков, а значит и количе-
ство потенциальных жертв может 
исчисляться миллионами.

Сейчас наше правительство ак-
тивно борется с подобными явле-
ниями, в том числе, на уровне Ро-
скомнадзора, который обязывает 
операторов связи блокировать 
международный трафик подобно-
го рода. Но вот такие GSM–шлюзы 
и сим–боксы невозможно перехва-
тить, потому что конечная точка, 
на которую можно выйти — это 
фактически какой–то абонент 
российского оператора, который 
находится на территории России. 
И сложно определить, что звонок 
идет с территории Украины в пре-
ступных целях. 

Вот эти устройства предлагают-
ся в теневых, в том числе, сервисах. 
Люди находят, где можно быстро 
заработать легкие деньги и полу-
чить, так называемый, пассивный 
доход. 

— Нам приходится постоянно 
чистить наш телеграм–канал от 
назойливых предложений бы-
строго заработка. При этом циф-
ры этих «легких» денег впечатля-
ют. Это та же история создания 
вражеских колл–центров? 

Наша справка:

Чаще всего мошенники звонят или 

пишут, представляясь сотрудни-

ками банков, правоохранительных 

органов или операторов связи. 

Под разными предлогами вымани-

вают данные карт, коды подтверж-

дения или доступ к аккаунтам, 

например, Госуслуг.
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— В том числе, да. Используют 
эти инструментарии: говорят, что 
делать практически ничего не надо, 
нужно просто поставить у себя 
дома вот это устройство, подклю-
чить к интернету, и только симки 
менять. «Мы тебе все отправим, 
служба доставки привезет, всё не-
обходимое оборудование, чтобы 
начать работу», — говорят они, обе-
щая пассивный заработок, причем, 
с минимальными трудозатратами. 

— Человек, который уста-
новил у себя дома этот «чудо–
центр», подпадает под уголов-
ную статью? 

— Здесь очень тонкий момент. 
Это уже где–то рядом находится. 
Фактически он является пособни-
ком злоумышленников. Давайте 
рассмотрим с точки зрения, когда, 
человек берет на себя работу этого 
устройства. Вероятно, человек дол-
жен понимать, для чего оно исполь-
зуется. Конечно, не исключено, что 
его могут использовать «в темную». 
Все равно возникают вопросы. До-
пустим, он размещает это устрой-
ство у себя дома для какого–то неко-
го рекламного агентства. Но что это 
за компания, которая «распихивает» 
через физических лиц свои устрой-
ства по каким–то квартирам? И мы 
понимаем, что для какого–то тене-
вого сегмента это оборудование ста-
вится. Это неофициальная работа. 
Видим, что нет никакого договора 
между организацией и работником. 
Он просто ставит у себя дома это 
оборудование и меняет сим–кар-
ты. И очень сложно говорить о том, 
что человек не отдает себе отчет в 
том, что он совершает противоправ-
ное действие. В некоторых случаях 
люди начинают прикрываться: «А 
я не знал для чего». Ну как ты не 
знал?! Ты же понимаешь, что это 
не рекламное агентство. Но этого 

нашего знания недостаточно для 
того, чтобы его привлечь к ответ-
ственности, для этого необходимо 
собрать доказательства соучастия. 
Есть сложность выбора быстрого 
принятия решений документиро-
вать противоправную деятельность 
пособника или проводить меропри-
ятия по изъятию оборудования и 
прекращению его использования 
в мошенничестве, любое промед-
ление приводит к колоссальным 
убыткам наших граждан. Поэтому 
были (и у нас в Смоленской обла-
сти, в том числе) такие случаи, ког-
да сотрудники полиции изымали 
такое оборудование, но привлечь 
не удалось. 

— А есть дела, которые за-
кончились конкретно привле-
чением? 

— По стране есть такие случаи, 
когда получается доказать умысел, 
даже если он заявляет, что якобы не 
знал. В этом случае человек стано-
вится соучастником преступления. 

— У нас в Смоленской области 
есть лица, привлеченные к уго-
ловной ответственности за дис-
танционное мошенничество? 

— Такие есть. Но сложности с 
привлечением возникают именно 
в случаях применения высоких тех-
нологий. Фактически по всей стра-
не есть ряд уголовных дел. Были 
сообщения, что там задержали, там 
выявили, изъяли оборудование и 
удалось вменить этим лицам соуча-
стие в мошенничестве, потому что 
в ходе следствия были получены до-
казательства, что это оборудование 
использовалось для дистанционно-
го мошенничества было. 

— Успешность раскрытия за-
висит от чего? Образно говоря, 
от остроты ума мошенников? 

— Цифровые следы найти мож-
но, однако они однозначным об-
разом должны свидетельствовать 
о причастности конкретного лица 
к противоправной деятельно-
сти. Однако большую роль в этом 
вопросе играет международное 
право и вопрос взаимодействия 
правоохранительных органов с 
иностранными IT корпорациями. 
И да, очень хороший IT–специ-
алист может создать сложности в 
их выявлении.

— Ну совсем уничтожить все 
следы невозможно, все равно 
где–то же они остаются... 

— Ну возьмем популярные мес-
сенджеры. Тот же Телеграм. Там 
облачное хранение, и вся пере-
писка хранится на сервере в Ве-
ликобритании, к примеру. Следы 
должны нас куда привести? В Вели-
кобританию... Опять же, мы долж-
ны обратиться (условно) к органи-
зации «Павла Дурова» и спросить: 
Павел, подскажите, пожалуйста, 
в такое–то время в этот день, кто 
был за этим аккаунтом, хотя бы IP 
адрес сообщите. Мы же знаем, что 
каждое устройство можно иденти-
фицировать через IP адрес, ну или 
MAC–устройство. Что нам ответит 
Павел Дуров — понятно…

И здесь возникает очередной 
вопрос — по «серым» сим–картам. 
Сейчас активно борются с серыми 
сим–картами. Но вот до этого озву-
чивалась информация, что около 
30% серых сим–карт зарегистри-
ровано по стране. Вот у нас 146 
миллионов население, легко по-
считать, сколько миллионов сим–
карт оформлены на фиктивные 
данные и вообще несуществующие 
лица. У нас даже сейчас есть ряд 
уголовных дел, в том числе, в судах 
в отношении сотрудников опера-
торов связи или мульт–ритейле-
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ров, которые позволяли себе реги-
стрировать сим–карты на Иванова 
Ивана Ивановича 01.01.1980 года 
рождения, которого в природе не 
существует. Поэтому в этих слу-
чаях привлекается к ответствен-
ности не только мошенник, но и 
сотрудник, зарегистрировавший 
сим–карту на несуществующего 
гражданина. Мало того, что он 
регистрирует серую сим–карту, 
он усложняет правоохранителям 
конечную идентификацию пре-
ступника.

 
— То есть это уголовное пре-

ступление? 
— Да, это уголовное преступле-

ние. Кроме того, он вносит недо-
стоверное сведение в объект КИИ. 
У нас есть такое понятие по 187 
ФЗ — критическая информацион-
ная инфраструктура Российской 
Федерации, и сотрудник сотового 
оператора вообще не в праве что–
либо делать (даже зайти в базу 
данных своего друга не может) без 
того момента, чтобы человек лич-
но пришел к нему и предъявил свой 
паспорт. Есть четкий регламент 
действий, в котором сотрудник рас-
писывается при приеме на работу. 

— Если персональные данные 
утекли, чем это может грозить 
человеку?

— Если персональные данные 
утекли, в большинстве случаев эти 
сведения не попадают под возмож-
ности дальнейшего взлома. Если 
мы берем госуслуги или банков-
ские приложения — они облада-
ют двухфакторной авторизацией 
(там надо подтвердить заход через 
смс). Поэтому, даже если какой–то 
пароль утек, все равно они не по-
лучат доступ, потому что сами сер-
висы реализованы таким образом, 
что ты должен ввести еще один 

пароль. Если, конечно, человек 
сам не сообщит второй пароль пре-
ступникам (его как раз и пытаются 
различными способами выяснить 
у жертвы преступники). Поэтому, 
если произошла утечка ваших лич-
ных данных, максимум, что может 
быть, это вам кто–то позвонит и 
назовет вас по имени–отчеству. 
Но необходимо соблюдать цифро-
вую гигиену, и в случае, если ваш 
пароль стал достоянием других, то 
его необходимо поменять.

Понятно, что, когда личные дан-
ные уходят, эти базы данных в ито-
ге накапливаются колл–центрами, 
потому что в России с такими сер-
висами начали активно бороться. 
Поэтому они создают свои сервисы. 
Берут ряд баз данных, которые уже 
в интернете гуляют, и накапливают 
у себя. С ними уже ничего не сдела-
ешь. Даже мне звонили и называли 
меня по имени отчеству, данные 
тоже где–то, видимо, утекли… 

— Интересно, как беседа с 
мошенниками протекает, когда 
они натыкаются на професси-
онала?

— Они представились сотруд-
никами полиции и сообщили, что 
у меня проблемы с законом. «Вам 
надо прийти к нам в отдел поли-
ции, на вас там уголовное дело». 
И начинают меня пугать, вообще 
не понимая, кому звонят. И я под-
хватываю этот разговор, вывожу 
его на подробности, делаю вид, что 
ужасно напуган — понимая при 
этом, что мне надо получить от них 
какие–то реквизиты банковского 
счета, куда я должен перевод сде-
лать. Я веду этот диалог, пока не 
выхожу на получение своей цели. 
Как–то я четыре банковских счета 
смог вытащить в ходе разговора с 
одним мошенником. Четыре так 
называемые дроповские карты. 

— Кстати. Вербовка в дроп-
перы — это еще один путь во-
влечения граждан в преступле-
ние, наряду с установкой у себя 
дома технических устройств в 
преступных целях. Как это про-
исходит?

— Да, это еще один вид «лег-
кого заработка». Как и в случае 
с установкой у себя дома техни-
ческих устройств, он активно ис-
пользуется кибермошенниками. 
Мошенники через объявления о 
работе находят человека (дропа), 
который оформляет на себя одну 
или несколько банковских карт, а 
затем отдает их заказчикам. Ино-
гда дроппер просто передает рек-
визиты своих счетов и пароли до-
ступа к банковским приложениям.

Через эти карты мошенники 
«прогоняют» преступные доходы. 
Получается, что во всех перево-
дах указано только имя владельца 
счета, а сами мошенники нигде не 
фигурируют. Поэтому, даже если 
преступная схема вскроется, вряд 
ли получится привлечь аферистов 
к ответственности, отвечать будет 
дроппер.

Обычно дропперов ищут через 
посты в телеграм–каналах (как раз 
то, о чем вы говорили), рассылки 
в мессенджерах или социальных 
сетях. В объявлениях мошенники 
указывают привлекательные усло-
вия: свободный график, удаленная 
работа без опыта, которая подхо-
дит всем с 18 лет. 

Обычно у нас молодежь ведет-
ся на это. Так же, как и в случае с 
оформлением на себя сим–карт, 
которые передаются мошенникам. 

— А банки не могут бороться 
с этим?

— Банки блокируют счета в со-
ответствии с ФЗ–115 «О противо-
действии легализации (отмыва-
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нию) доходов, полученных пре-
ступным путем, и финансирова-
нию терроризма». Дроповская кар-
та живет примерно неделю, если ее 
начинают активно использовать. В 
банках имеются алгоритмы, кото-
рые отслеживают подозрительные 
транзакции. Они не идеальны, но 
в целом неплохо блокируются дро-
повские карты — даже на этапе, 
когда преступники не успевают 
перевести с них деньги, и тогда 
есть шанс, что кто–то деньги свои 
вернет. Но — при наличии уголов-
ного дела и привлечении жертвы 
в качестве потерпевшего и целого 
массива процессуальных момен-
тов. Это не быстрый процесс, но 
это возможно. 

— Роман Евгеньевич, в заклю-
чении нашей беседы, что бы вы 
сказали тем, кто все–таки допу-
скает для себя возможность та-
ких вот «легких заработков», о 
которых мы сегодня говорили, 
будучи уверенным, что его при-
влечь за мошенничество точно 
не удастся. 

— Здесь скажу одно: «легкие 
деньги» от работы в связке с ки-
бер–мошенниками, скорее всего, 
человека приведут к проблемам 
с законом. Оперативная деятель-
ность — это творческий процесс, 
и, поверьте, всегда найдется ин-
струментарий противоправную 
деятельность любителя «легкого 
заработка» задокументировать. По-
этому добрый совет: если не хотите 
проблем с законом, не устанавли-
вайте у себя дома подозрительные 
технические устройства, не реги-
стрируйте на себя левые симки, не 
продавайте свои банковские карты. 

— Мы понимаем, что органи-
заторов киберпреступлений на-
казать не получится, поскольку 

они находятся не в России (более 
того — во вражеской стране). В 
то же время, они понуждают к 
преступлениям наших граждан 
(поджечь, взорвать, совершить 
теракт). Для тех, кто совершает 
эти деяния, наказание неизбеж-
но? Или их зарубежные куклово-
ды помимо денег за преступле-
ние еще и побег из страны могут 
организовать? 

— Первое, что нужно понимать: 
после совершения преступления 
эти люди не получают ни денег, 
ни «эвакуации» из страны. Второе. 
Такого преступника мы быстро на-
ходим, и все красивые обещания, 
что им как–то помогут, вывезут, 
и они будут «жить, не тужить» — 
это обман. 

Свежий пример приведу. На 
манипуляции кибермошенни-
ков попались два смолянина в 
Духовщинс ком районе. Они были 
задержаны после поджога релей-
ного шкафа на железнодорожном 
перегоне. Получили уголовное дело 
по статье о диверсии. В ходе след-
ствия рассказали, что уничтожили 
релейный шкаф по заданию неиз-
вестного лица, с которым познако-
мились в мессенджере. За выполне-
ние данной работы им было обе-
щано денежное вознаграждение, 
которое в итоге они не получили. 

Обычная история, счастливых 
финалов здесь не бывает. Один 
поджигатель получил 12 лет, вто-
рой 8, это очень серьезные сроки. 
Молодые парни — 22 года. Один 
собирался жениться, теперь вме-
сто свадьбы — сначала тюрьма, 
потом колония строгого режима. 
Ну а после этого социализация в 
обществе будет проходить совсем 
в иных условиях. Вот чем оборачи-
вается жажда «легких денег». 

Поэтому не надо вестись на 
«легкие деньги», даже если обе-

щают очень большие суммы. В фи-
нале любой такой истории ты все 
равно окажешься в тюрьме. Никто 
тебе не заплатит, никто тебя не вы-
везет, все эти обещания — мисти-
фикация. Ты для них — расходный 
материал. 

В школах надо всё это ребятам 
рассказывать — с конкретными 
примерами, потому что чудовищ-
ная необразованность в этом пла-
не. На тех же уроках мужества 
надо убеждать, что не нужно ве-
рить вот этим посылам злоумыш-
ленников — что вас озолотят и 
обезопасят. Вы для них просто 
одноразовые перчатки — сделали 
грязную работу, их сняли и выбро-
сили. В разъяснительной работе 
нам есть, куда расти. 

Как защититься

• Никому не сообщайте коды из 

SMS/PUSH — банки их никогда 

не спрашивают.

• Не переходите по подозри-

тельным ссылкам, даже если 

их прислал знакомый (его 

аккаунт мог быть взломан).

• Не скачивайте APK–файлы из 

неофициальных источников.

• Не передавайте SIM и БАН-

КОВСКИЕ карты посторон-

ним — их могут использовать 

для мошенничества.

• Включите двухфакторную 

аутентификацию везде, где 

это возможно.

• Даже если просит в мессен-

джере знакомый денег в долг, 

перезвоните ему на обычный 

номер, спросите его, все ли 

хорошо у него.
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22 июня в России отме-
чают День памяти и 
скорби. Этот день на-

веки разделил судьбу нашей стра-
ны, миллионов ее жителей на мир 
и войну, на жизнь и смерть. 

Через неделю после начала вой-
ны, 29 июня 1941 года наш род-
ной город Смоленск подвергся 
страшной массированной бом-
бардировке, положившей начало 
сознательному тотальному разру-
шению древнего русского города 
и массовому убийству его мирных 
жителей.

«Бомбардировка 
началась внезапно, 
когда мы спали…»

«22 июня ровно в четыре часа Киев 
бомбили, нам объявили, что нача-
лася война». Эти строчки на мотив 
знаменитого «Синего платочка» 
распевала вся страна в те страш-
ные годы.

Гитлеровцы обрушили на Со-
ветс кий Союз чудовищный по силе 
и военной мощи удар в самые пер-
вые дни развязанной ими войны. 
Но если удары бронетанковых 
войск противника, его артиллерии 
и пехоты приходились большей 
частью на соединения Красной 
Армии, то «Люфтваффе» с первого 
дня войны принялись безжалост-

но уничтожать мирные русские, 
украинские и белорусские города, 
убивать советских женщин, стари-
ков и детей в глубоком еще на тот 
момент тылу.

Первые бомбежки Смоленска 
прошли уже 24–26 июня 1941 года. 
Но в ночь с 28 на 29 июня в Смо-
ленске начался сущий кошмар. 
Вот как вспоминала события той 
страшной ночи очевидица, быв-
шая в то время еще дошкольницей.

«Мои первые детские воспоми-
нания начинаются с войны, ког-
да немцы бомбили Смоленск. Мне 
было тогда 4–5 лет. Бомбарди-
ровка началась внезапно, когда мы 
спали. Разбудил нас какой–то непо-

нятный грохот и дикий устраша-
ющий вой. Красные облака пожара 
осветили нашу квартиру. Что–то 
где–то взрывалось. Из окна квар-
тиры мы видели огненный пламень 
от горевших домов.

В небе носились самолеты, кото-
рые разрушали и зажигали здания.

Хорошо помню, как мы полусон-
ные и полуголые на всякий случай 
от страха выбежали из квартиры 
на улицу... Это было наше спасе-
ние.  Наш дом вдруг начал гореть 
и разрушаться.  Спасая жизнь, мы 
побежали. Бежали сломя голову, не 
зная куда. Бежали под грохот бомб 
и зловещий вой самолетов. Людей 
прибывало, и все куда–то бежали. 

Забыть — значит предать. Как фашисты 

пытались стереть с лица земли город Смоленск

«Спасая жизнь, мы побежали. Бежали сломя голову, не зная куда. Бежали под грохот 

бомб и зловещий вой самолетов. Некуда было спрятаться. Падали стены и крыши 

домов. От грохота и шума гудело в голове. Дышать было трудно, но мы бежали 

и бежали…»

Антон САВЕНОК
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Негде было спрятаться. Бежали 
от страха дети и старики. От 
грохота и шума гудело в голове.

Перепуганные дети не успевали 
за родителями или родители, не 
успевая за своими детьми, пада-
ли… Теряли друг друга, но в сума-
тохе снова вставали и бежали, сло-
мя голову, не зная куда и зачем....

Над головами с оглушительным 
грохотом носились бомбардиров-
щики и сбрасывали на нас бомбы. 
Эти бомбы как–то дико свистели, 
зажигали и разрушали все, что 
попало.

Некуда было спрятаться. Па-
дали стены и крыши домов. Небо 
было в пламени, все горело и дыми-
лось. Запах черного дыма был невы-
носимым. Дышать было трудно, 
но мы бежали и бежали… Глаза 
ослепляли сплошные взрывы.  Это 
нельзя описать так, как тогда я 
все переживала». [1]

В результате варварского нале-
та на город было сброшено 2000 
зажигательных и 100 тяжелых фу-
гасных бомб, сгорело свыше 600 
жилых домов. Весь центр Смолен-
ска был уничтожен. Горели улицы 
Ленина, Большая Советская, Дзер-
жинского. Наши знаменитые часы 
на пересечении двух центральных 
улиц остановились именно после 
страшной бомбежки 29 июня 1941 
года и «пошли» уже только после 
войны.

«Рациональные» немцы эконо-
мили взрывчатку и уничтожали го-
род «зажигалками». Такие бомбы 
при ударе о твёрдую поверхность 
вспыхивали подобно огромным 
бенгальским свечам, горя с тем-
пературой до 2500–2700 градусов. 

Они пробивали деревянные 
крыши и перекрытия домов. Пол-
ностью бомба прогорала за 15 ми-
нут, чего было вполне достаточно 
для распространения огня на не-

сколько этажей. В результате дом 
изнутри выгорал полностью, а его 
кирпичная коробка оставалась 
практически невредимой. Все ста-
ринные дома в центре Смоленска 
на улицах Ленина и Большой Со-
ветской выглядели после войны 
именно так — обугленные изнутри 
остовы домов с пустыми глазница-
ми выгоревших окон.

Что стало с нашим городом по-
сле этих варварских бомбежек, 
описал военный летчик Леонид 
Касаткин:

«… проходя над Печерском, я 
увидел Смоленск. Поначалу не мог 
понять, что такое подо мной: воз-
вышалось очень много странных 
квадратных столбов и ничего кро-
ме них. И только когда я подошел 
еще ближе, то понял, что это тру-
бы русских печей: все, что осталось 
от Северного поселка и от Задне-
провья. Дома были разрушены. 

Ничего живого не осталось во-
круг. Деревянные строения пол-
ностью сгорели, а печки русские 
продолжали стоять, им война 
нипочем оказалась, хоть хлеб в них 
сейчас пеки! 

Во всем Смоленске целыми я 
разглядел тогда только военный 
госпиталь на Покровке, красный 
дом рядом с госпиталем, театр, 
гостиницу «Смоленск» на площади 
Смирнова и нынешнее здание ад-
министрации на площади Ленина. 

Впрочем, в последнем доме были 
кое–где обрушены пролеты, и толь-
ко коробка целиком стояла. Собор 
остался цел и Крепостная стена. 
Ну, еще, может, несколько жилых 
домов. У меня перед глазами весь 
полет так и стояли трубы от пе-
чей в сгоревших хатах. Только ког-
да увидишь подобное, ты поймешь, 
что такое настоящая война». [2]
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После была оккупация Смолен-
ска немецко–фашистскими захват-
чиками, два с лишним года муче-
ний, зверств, угонов в немецкое 
рабство, концлагерей и массовых 
расстрелов как пленных военнос-
лужащих Красной Армии, так и 
мирных граждан. «Цивилизован-
ная Европа» устанавливала в на-
шем городе свой порядок. 

«…летом 44–го 
года мы, жители 

Смоленска, попали 
в кромешный ад»

В сентябре 1943–го пришло дол-
гожданное освобождение. Враг 
бежал в западном направлении, 
но в соседней Белоруссии он заце-
пился еще на целый год. И оттуда 
немецкие войска продолжали вар-
варские авианалеты на наш много-
страдальный город.

Уже с октября 1943 года в Смо-
ленск стали постепенно возвра-
щаться эвакуированные и бежен-
цы. Люди привыкали к мирной 
жизни, но беда и смерть с неба 
могли прийти в любой день.

Вот строки воспоминаний еще 
одной смолянки Агнессы Коняшо-
вой о том страшном времени. На-
писаны они были в 2000–м году.

«…ехали мы в Смоленск в де-
кабре 43–го года больше недели в 
товарных вагонах–теплушках (из 
г. Старицы Калининской (ныне 
Тверской) области — чуть более 
300 км).

21 декабря приехали (привез 
нас наш папа, имея на это разре-
шение).

Наш бывший дом в самом цен-
тре (та часть дома городской ад-
министрации, которая располага-
ется на улице Коммунистической), 

как и все соседние дома, полностью 
выгорел со всеми нашими вещами, 
документами, старыми фотогра-
фиями. 

Жить стали в небольшом доме 
на Старо-Комендантской. Он был 
разделен на две половины. В одной 
разместились мы, в другой дорож-
ный мастер с женой и дочерью.  

Комната была одна, в маленькой 
её части расположена плита, кото-
рая отапливалась дровами из шпал 
и каменным углём. В части немно-
го побольше стояли две кровати 
и что–то вроде шкафа. На одной 
кровати (обе железные и очень ста-
рые) спали мама и папа, на второй 

я и маленький братик мой — Во-
вочка. Там, где была плита, стоял 
небольшой столик. Вот и вся наша 
мебель. Туалет на улице, вода тоже 
на улице и на достаточно далеком 
расстоянии от нашего жилья.

Продукты получали по карточ-
кам, у нас троих иждивенческие 
(хлеб — по 250 граммов, немного 
крупы подсолнечного масла, саха-
ра, соли, мыла), у папы (железно-
дорожника) литерная, по–моему, 

литера «А», там продуктов по 
количеству и ассортименту было 
намного больше. Поэтому мы го-
лодали, но уже не очень, правда, 
есть хотелось постоянно. Папе 
почему–то часто давали шоколад 
и посылки с американскими про-
дуктами и вещами.  

Зимой 43–го и весной 44–го нас 
не часто и не очень беспокоила не-
мецкая авиация. Разбрасывали ка-
кие–то маленькие бомбочки.

 А вот летом 44–го года мы, 
жители Смоленска, попали в кро-
мешный ад. В июне немцы бомбили 
через день или ежедневно. Особенно 
страшная по своей разрушительной 
силе была бомбёжка в конце июня. 
Разбомбили нашу школу, вокзал же-
лезнодорожный, многие другие объ-
екты. Очень много людей погибло. 

Досталось и нашему дому, и не 
потому, что он был стратегиче-
ски важным объектом, а просто 
недалеко от него находились про-
дуктовый склад и железная дорога. 
Буквально в 2–х метрах разорва-
лась громадная бомба.

Как только началась бомбёжка, 
папа побежал на работу. И мы в 
этом аду, где беспрестанно стоял 
грохот и свист вниз летящих бомб, 
и, казалось, все они падают на нас, 
остались одни. Сначала все втроём 
забрались под кровать, потом ре-
шила мама, что надо перебраться 
в коридор… 

Мы остались живы. Но наутро 
на нашей улице лежали убитые, 
сгоревшие тела наших девушек–сол-
дат и каких–то лошадей. И ужас-
ное известие: погибло сразу трое 
детей из одной семьи. Двое из них 
(брат и сестра) — из моего класса и 
их младшая сестра. Вся семья, они и 
их отец с мамой, сидели в убежище, 
недалеко от которого упала бомба. 
Взрывом засыпало это убежище, де-
тей присыпало насмерть, а папа и 
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память

мама остались в живых. Фамилия 
их — Жеховцы. Ещё несколько моих 
одноклассников были изувечены. 
Уже прошло 56 лет, но забыть эту 
ночь невозможно».

Здесь речь идет, по всей видимо-
сти, о бомбардировках Смоленска 
26 и 28 июня 1944 года.

26 июня в 0.40 пополуночи 126 
самолетов «Юнкерс–88» эшелони-
рованными группами атаковали 
город. Главным объектом бом-
бардировки оказалось Заднепро-
вье — железнодорожный узел и 
все прилегающие к нему строения. 
В центре Смоленска от возникших 
пожаров пострадали здания театра 
и пединститута (там располагался 
госпиталь).

За один час бомбардировки на 
город было сброшено 324 фугас-
ных и более 1500 зажигательных 
авиабомб. Погибло 109 человек и 
206 было ранено.

В массированном ночном нале-
те на Смоленск 28 июня 1944 года 
участвовало 143 самолета «Юн-
керс–88». Прямым попаданием в 
ходе налета было разрушено здание 
железнодорожного вокзала, жилые 
дома на Шклянной горе и улице Ба-
кунина. Бомбежка длилась полтора 
часа, погибло 47 человек.

Забыть — значит 
предать. А предать — 

значит проиграть

О том, что сделали с нашим горо-
дом «цивилизованные» господа из 
западной и восточной Европы (на-
помним, что на стороне фашист-
ской Германии воевали с Совет-
ским Союзом Италия, Румыния, 
Венгрия, Хорватия, Финляндия, 
Словакия, десятки тысяч добро-
вольцев из Испании, Франции, а 

также голландские, бельгийские, 
скандинавские, балтийские, укра-
инские части в составе СС), много-
кратно говорилось и писалось. 

«К моменту вступления в город 
Смоленск советских войск в нем 
оставалось не более 1000 человек 
из местного населения.... Город 
Смоленск является доподлинно 
полностью разрушенным — в нем 
нет ни одного уцелевшего и пригод-
ного в настоящее время для жилья 
и работы здания, в том числе и 
здания церквей. 

Пути сообщения в городе — 
железная дорога, трамвай и про-
чее — разрушены полностью. 
Разрушены электростанция, во-
допровод и канализация», — ука-
зывалось в донесении военной 
прокуратуры. 

Руины остались от процвета-
ющего до войны города, в кото-
ром проживало более 150 тысяч 
человек. 1 ноября 1945 года по-
становлением Совнаркома СССР 
Смоленск был включен в число 15 
городов, наиболее пострадавших 

во время войны и подлежащих пер-
воочередному восстановлению…

И вот обо всем этом нам на-
стойчиво и очень агрессивно ре-
комендуют забыть не только те, 
кто творил весь этот геноцид, но и 
наши некогда ближайшие союзни-
ки и даже не менее пострадавшие 
от страшной войны ближайшие 
соседи по географической карте. 

Но забыть все это — значит пре-
дать. Предать память двух малень-
ких девочек, воспоминания кото-
рых мы здесь привели. Детство у 
которых, как и у десятков милли-
онов их сверстников и сверстниц, 
украла война.

Забыть и предать — это значит 
сдаться. А русские, как известно 
всему миру, не сдаются. 

1. Мое первое воспоминание: Бомбежка родно-

го Смоленска. http://raisac.blogspot.ru/2012/11/

blog–post_27.html

2. Из книги «Полковник Касаткин: «Мы бом-

били Берлин и пугали Нью–Йорк!» 147 боевых 

вылетов в тыл врага». Автор: Свириденков 

Максим; биография, научно–историческая 

литература



30 №6 // 23 июня

доска почета

Глава Смоленска Александр Новиков анонсиро-
вал начало приема предложений по кандида-
турам для занесения на Доску Почета города 

Смоленска.
«Мы хотим отметить тех, кто своим трудом вно-

сит значительный вклад в развитие нашего города. 
Предлагаю руководителям смоленских организаций 
всех уровней и форм собственности, а также предста-
вителям общественных организаций и объединений 
заявить своих кандидатов из трудовых коллективов 
для рассмотрения конкурсной комиссией. Мы долж-

ны поддерживать и поощрять тех, кто ежедневно 
трудится на благо нашего города», — подчеркнул 
Новиков.

На Доску Почета могут быть занесены жители Смо-
ленска, достигшие высоких результатов и внесшие 
особый вклад в социально–экономическое развитие 
города, проявившие себя в различных сферах: про-
изводстве, образовании, здравоохранении, культуре, 
спорте, государственной и муниципальной службе, 
общественной деятельности и других областях.

«Размещение фотографий таких людей на Доске 
Почета является высшей мерой поощрения. Смоляне 
и гости города должны видеть тех, кем мы действи-
тельно гордимся», — констатировал Новиков.

Сбор предложений по кандидатам будет продол-
жаться до середины июля. Вся необходимая информа-
ция и материалы размещены на сайте администрации 
Смоленска в разделе «Документы». 

Церемония открытия новой Доски Почета с зане-
сением смолян, выбранных конкурсной комиссией, 
пройдет в сентябре, в День города. Сама Доска По-
чета находится в сквере напротив здания городской 
администрации. На доске есть как «статичная» часть, 
с почетными гражданами Смоленска, которая не 
меняется, так и «динамичная», которая обновляется 
ежегодно. 

Высшая мера

В настоящее время на «динамичной» части Доски Почета представлены:

Олег Ромашков, руководитель Смоленского полиграфкомбината;

Евгений Сусенков, слесарь завода «Измеритель»;

Александр Федулов, директор Смоленского филиала МЭИ;

Наталья Зуева, токарь Смоленского авиазавода;

Анжелика Зенкина, директор Смоленской академии градостроительства и архитектуры;

Сергей Вакуленко, фрезеровщик завода «Аналитприбор»;

Виктор Жуков, начальник ПТО ООО «НИИМАШ»;

Владимир Филиппенков, оператор–наладчик станков НПП «ГРАНЬ»;

Никита Куманьков, артист драмы Смоленского камерного театра;

Раиса Живуцкая, преподаватель детской музыкальной школы №1;

Владимир Баранов, советник гендиректора АО «Смоленский промстройпроект»;

Александр Куненков, заведующий отделением «Красного креста»;

Владимир Шванев, тренер–преподаватель по гиревому спорту спортшколы №1;

Татьяна Андреева, завотделением противоопухолевой лекарственной терапии Смоленского онкодиспансера;

Сергей Жойкин, директор школы №33;

Виктор Якунин, ветеран Великой Отечественной войны.
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благоустройство

В Смоленске продолжается 
работа по приведению го-
родской среды к единому 

стилю, включая заборы и ограж-
дения вокруг зданий, как муни-
ципальных, так и частных. Как за-
явил глава Смоленска Александр 
Новиков, наша общая цель — соз-
дать гармоничное городское про-
странство, избавившись от визу-
ального шума, который создают 
пестрые цвета и разрозненные 
конструкции.

«Понимаю, что любые измене-
ния требуют времени и усилий, 
но уверен, что результат того 
стоит. Последовательная рабо-
та над единым стилем городской 
среды сделает Смоленск более со-
временным и привлекательным 
городом для всех нас», — подчер-
кнул Новиков.

Собственники уже начали полу-
чать уведомления о необходимо-
сти привести ограждения в соот-
ветствие с требованиями дизайн–
кода. На эти работы отводится 
время до конца 2026 года — этот 
срок значительно больше, чем, на-
пример, для приведения в порядок 
нестационарных торговых объек-
тов и наружной рекламы. 

При этом, по словам градона-
чальника, особое внимание будет 
уделяться людям, относящимся к 
социально незащищенным слоям 
населения: пенсионерам, мало-
имущим и другим категориям 
граждан будет оказана необходи-
мая помощь.

Дизайн–код Смоленска был ут-
вержден в марте текущего года. Он 
представляет собой единый свод 
норм и правил, которых должны 

придерживаться владельцы не-
стационарных торговых объектов, 
собственники зданий, рекламных 
конструкций.

В документе содержатся требо-
вания к оформлению всех выше-
перечисленных объектов и внеш-
нему виду общественных террито-
рий. Например, вывески на фаса-
дах зданий должны представлять 
из себя белые объёмные буквы с 
подсветкой, а торговые точки — 
соответствовать единому выбран-
ному стилю. В случае с вывесками, 

если зарегистрированный тор-
говый знак имеет определённый 
цвет, его разрешается оставить без 
изменений. При доработке кон-
цепции учитывались предложения 
и замечания смоленских архитек-
торов, озвученные весеннем на 
градостроительном Совете.

Главная цель внедрения дизайн–
кода, по словам Александра Нови-
кова, заключается в избавлении от 
визуального шума, пёстрых выве-
сок и устаревшего внешнего вида 
ларьков. 

Код твоего города
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спорт

Сразу два «золота» с первен-
ства России по самбо при-
везли домой на Смоленщи-

ну юные спортсмены. Лучшими 
в своей весовой категории стали 
Егор Шкатов из Гагарина и Ар-
тем Мумжа из Смоленска. За по-
следние 8 лет это первые большие 
победы среди юношей до 14 лет, 
отметили в Федерации самбо Смо-
ленской области. 

«Я выбрал самбо, потому что 
хотел стать сильным, занимаюсь 

со 2–го класса», — рассказал 13–
летний Артем Мумжа. 

На его груди висит золотая ме-
даль, но о своих заслугах смолянин 
рассказывает скромно: «Думал, 
что отборюсь две схватки и вылечу, 
а после четвертой поверил в себя 
и в победу». 

После были пьедестал, поздрав-
ления и звонок домой — в Смо-
ленске новости из Нижегородской 
области ждали мама и дедушка 
Артема. 

По возвращении самбиста по-
здравляли и товарищи по заняти-
ям, и педагоги. 

«Артема тренируют Мальцев 
Александр Вячеславович и Федя-
ев Владимир Александрович, под 
чутким руководством грамотного 
тренерского состава он и все наши 
ребята идут к новым высотам, — 
рассказала директор спортивной 
школы по самбо в Смоленске Еле-
на Кузнецова. — Наши воспи-
танники внесли ощутимый вклад 

«Хорошие у нас парни 

  растут! Сильные!» 
Как при поддержке проекта «Выбор сильных», который в Смоленской области 

возглавляет Игорь Ляхов, в регионе развивают самбо и воспитывают чемпионов
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спорт

в добывание очков на первенстве 
России — Центральный федераль-
ный округ занял первое место. Это 
дает нам право в следующем году 
иметь больше путевок на первен-
ство страны».

Само учреждение было создано 
на базе спортшколы №3 в январе 
2025 года при поддержке руко-
водства региона и города. Тогда 
отдельные секции по самбо объ-
единили под одной крышей. Сей-
час здесь работают 12 тренеров и 
занимаются 262 воспитанника.

Школу посетил председатель 
Смоленской областной Думы 
Игорь Ляхов и обсудил насущные 
вопросы с ее руководством и Феде-
рацией самбо, наметив планы со-
вместной работы в рамках партий-

ного проекта «Выбор сильных». В 
числе первоочередных — помочь с 
ремонтом в зале общефизической 
подготовки. Здесь необходимо по-
стелить новое амортизирующее 
напольное покрытие, установить 
зеркала, а также сделать отдель-
ное помещение, где можно будет 
хранить инвентарь. 

«Рассмотрим этот вопрос на 
ближайшем собрании фракции 
«Единая Россия» в областной Думе, 
чтобы в самые сжатые сроки реа-
лизовать задуманное. Дети зани-
маются, добиваются результа-
тов, с ними работают опытные 
тренеры, важно их поддержать, 
создать максимально комфортные 
условия. Тем более, что это наш 
национальный вид спорта», — под-
черкнул Игорь Ляхов.

Также он передал подарок для 
Артёма. Его чемпиону вручил пре-
зидент Федерации самбо Смолен-
ской области Руслан Воробьев. 

«Сейчас у нас занимается свы-
ше 1,5 тысячи детей, с ними ра-
ботают более 40 тренеров. За по-
следние два года, как самбо стало 
частью партийного проекта, в 

него вдохнули новую жизнь и на 
федеральном, и на региональном 
уровнях. Это и вовлечение детей, 
и организация соревнований, и 
пат риотическое воспитание. Это 
единственный вид спорта, где все 
правила прописаны на русском язы-
ке, а сейчас самбо входит и в олим-
пийское движение. Для нас это не 
просто спорт, это наша филосо-
фия и наша культура, одним из 
основателей борьбы самбо был 
наш земляк Анатолий Аркадьевич 
Харлампиев», — напомнил Руслан 
Воробьев.

Сейчас в регионе проходят сра-
зу четыре турнира Всероссийско-
го уровня, два «кандидатских» и 
два «мастерских». Еще один при-
оритетный проект — «Самбо в 
школу». На Смоленщине он реа-
лизуется в Смоленске, Гагарине, 
Рудне и Рославле. Помимо школ, 
в нем также участвует кадетский 
корпус. В планах — реализовать 
проект и в новой школе, которая 
скоро откроется в Заднепровье.
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Индекс качества городской среды — показатель, 
с помощью которого оценивается, насколько 

комфортно жить в городе. Индекс был разработан 
Минстроем России и институтом развития ДОМ.РФ 
в 2019 году. Он формируется по 36 ключевым инди-
каторам, которые охватывают благоустройство, без-
опасность, доступность инфраструктуры, экологию, 
разнообразие и современность городской среды, а 
также эффективность муниципального управления. 

Максимальная возможная оценка — 360 баллов. 
Города, набравшие более 181 балла, получили ста-
тус благоприятных для проживания.

Жить, как говорится, хорошо
Индекс качества городской среды Смоленска по итогам 2024 года составил 263 балла, 

что на 55 баллов больше аналогичного показателя 2022 года (или на 36 баллов выше 

результата 2023 года)

Александр Новиков, глава Смоленска:

–Смоленск становится комфор-

тнее с каждым годом, и это 

подтверждают цифры. Эти цифры — 

не просто статистика, а результат сла-

женной, командной работы, благодаря 

которой Смоленск последовательно 

укрепляет свои позиции в категории городов с благоприятной 

средой для жизни.

Индекс формируется Минстроем России в рамках нацпроекта 

«Жильё и городская среда» и Указа нашего президента. Чем 

выше балл, тем больше возможностей для развития, включая 

федеральную поддержку на благоустройство и улучшение 

городской инфраструктуры.

Спасибо всем, кто ежедневно работает над улучшением 

Смоленска, губернатору Василию Николаевичу Анохину, 

командам городской администрации, правительства Смо-

ленской области и, конечно, вам, дорогие смоляне, за ваши 

идеи, поддержку и активное участие.

Результаты говорят сами за себя — мы на правильном пути! 

Но — это только начало большой работы. Впереди — новые 

проекты и усиленная работа над повышением качества жизни 

в нашем любимом городе. Уверен, что вместе мы сделаем 

Смоленск еще лучше. Дальше — больше. 
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